## ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРЫ И АРХИВНОГО ДЕЛА ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТНАЯ УНИВЕРСАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ И.С.НИКИТИНА

# ГАЛИНА МИТРОФАНОВНА УМЫВАКИНА

Биобиблиографический указатель (1965-2012)

Составитель Т.Ф.Рыбакова

BOPOHEЖ 2012 УДК 821.161.1–1(092)(01) ББК 83.3(2Рос=Рус)6дя1 У57

Составитель Т. Ф. Рыбакова Под ред. О. Б. Калининой, Т. И. Шишкиной

Галина Митрофановна Умывакина : биобиблиогр. указ. (1965–2012) / Воронеж. обл. универс. науч. б-ка им. И. С. Никитина ; сост. Т. Ф. Рыбакова ; вступ. ст. О. Г Ласунского; под ред. О. Б. Калининой, Т. И. Шишкиной. — Воронеж : ВОУНБ им. И. С. Никитина, 2012. - 74 с.

Настоящее издание посвящено поэтессе, председателю правления Воронежской региональной организации Союза российских писателей, общественному деятелю Галине Митрофановне Умывакиной. Работа включает в себя биографические и библиографические материалы. Указатель предназначен литературоведам, писателям, работникам библиотек, музеев, всем любителям поэзии.

## Содержание

	От составителя	4
	Ласунский О. Г. Служение	6
I	Указатель работ Г. М. Умывакиной	10
	Поэзия	10
	Заметки, рецензии, статьи, интервью и другие публикации	27
	Редакторская, составительская работа	38
	Переводы	40
II	Публикации о жизни и творчестве Г. М. Умывакиной	41
	Стихотворные посвящения Галине Умывакиной	58
III	Вспомогательные указатели	59
	Указатель заглавий стихотворений	59
	Именной указатель	68

## От составителя

Биобиблиографический указатель посвящён творческой и общественной деятельности поэтессы, председателя правления Воронежской региональной организации Союза российских писателей Галины Митрофановны Умывакиной.

Источниками выявления литературы послужили каталоги и библиографические пособия отдела краеведения ВОУНБ им. И. С. Никитина и список публикаций, предоставленный Г. М. Умывакиной.

Библиографические записи систематизированы по трём основным разделам:

- І. Указатель работ Г. М. Умывакиной.
- II. Публикации о жизни и деятельности  $\Gamma$ . М. Умывакиной.
  - III. Вспомогательные указатели.

Внутри разделов хронологическое (по году издания) расположение материала, в пределах каждого года – алфавит заглавий.

В пособие включены книги, статьи, рецензии, публикации. Выделены подразделы, содержащие издания, в которых Г. М. Умывакина является составителем, редактором, переводчиком.

Фамилия библиографируемого лица в большинстве случаев опускается. При наличии авторского коллектива все фамилии перечисляются после заглавия работы.

Справочный аппарат включает вспомогательные указатели: заглавий стихотворений, именной.

Библиографические описания выполнены в соответствии с ГОСТом 7.1–2003 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления» и инструкцией по оформлению изданий ВОУНБ им. И. С. Никитина, в которой определен ряд позиций этого ГОСТа для аналитической росписи: п. 5.2.3.8, п. 7.2.5.2. Сокращения приведены по ГОСТу 7.12–93 «Библиографическая запись. Сокращения слов на русском языке. Общие требования и правила».

Указатель не претендует на полноту. Ряд источников не содержит указаний на страницы, т. к. не включены материалы, которые не сохранились в архиве автора и отсутствуют в фонде библиотеки.

Материалы частично просмотрены составителем de visu. Настоящий указатель охватывает период с 1965 по 2012 гг. Отбор материала закончен в ноябре 2012 г.

## Служение

Цель всякого прижизненного биобиблиографического указателя состоит в том, чтобы дать общее, отчасти итоговое представление об индивидуальной судьбе, складывающейся на глазах у современников. Перечень публикаций в таком случае — это не просто механическая сумма информации, а некая совокупность меток, характеризующих конкретную творческую личность. Вот и данный указатель позволяет увидеть за частоколом сухих библиографических записей самобытную человеческую судьбу.

Галина Митрофановна Умывакина родилась 15 октября 1946 года, окончила филологический факультет Воронежского государственного университета (1969) и там же – аспирантуру по кафедре советской литературы (1975). Но ни исследовательский труд, ни педагогическое поприще (преподавала в областной заочной средней школе и на подготовительном факультете Технологического института) не стали жизненным призванием: помешало непреодолимое влечение к сочинительству. Первые рифмованные строки появились в местной прессе (и даже в межрегиональном альманахе) ещё в пору студенческой юности. В аспирантские годы (1972-1975) стихотворческая страсть постоянно отвлекала от работы над диссертацией, которая так и не состоялась. Г. Умывакина, похоже, никогда об этом не жалела: какая-то высшая сила выводила её на иной, несравнимо более важный путь. В 1986 году Г. Умывакину приняли в Союз писателей СССР. Тогда же она перешла на профессиональное литераторское положение. С 1991 года Галина Митрофановна возглавляет региональное отделение Союза российских писателей, с 1998 года состоит членом, а с 2007 года ещё и одним из секретарей правления Союза российских писателей (Москва).

Биография Г. Умывакиной не богата внешними событиями. Соответственно и в стихах отсутствует поверхностное описательство и прямолинейная повествовательность. Как натура сугубо лирического склада, поэтесса сосредоточена прежде всего на переживаниях, на тех внутренних реакциях, которые обычно возникают при соприкосновении легко ранимого сердца

с грубой действительностью. Творческая энергия накапливается исподволь, чтобы затем выплеснуться наружу и накрыть своей волной читателя.

В произведениях Г. Умывакиной немало традиционных женских мотивов: любовные перипетии, семейный круг, материнский инстинкт, родительский дом, перекличка поколений... Эти стихи на вечную тему наполнены незаёмными картинами, лишены умозрительности и назидательного тона. Искры лиризма высекаются при столкновении романтических порывов с житейской обыденностью. Конфликт между эмоциями и рассудком вызывает предельное душевное напряжение. Читателю не остаётся ничего иного, как погрузиться с головой в водоворот чувств.

Другой значительный по объёму и существенный по смыслу содержательный пласт умывакинской лирики отражает специфику авторского мировосприятия. Поэтесса придерживается чётких гражданских позиций и не намерена скрывать своих общественных симпатий и антипатий. Она ратует за те коренные перемены в стране, которые способны вывести последнюю из тупика на путь цивилизованного развития с устоявшимися демократическими ценностями. На это, между прочим, намекает даже список стихотворных заглавий, помещённый в конце указателя: уже по первым строчкам многих произведений можно уяснить общий идейный настрой автора. При знакомстве с самими текстами это ощущение его личной сопричастности ко происходит всему, вокруг, только усиливается. Г. Умывакина продолжает в своём творчестве ту характерную для отечественной словесности линию, которая нацелена на отстаивание гуманистических, высоконравственных принципов, вне зависимости от национальных, конфессиональных и иных художественном различий между людьми. В Г. Умывакиной этические приоритеты продиктованы желанием разглядеть на общем фоне отдельную человеческую особь и укрупнить её до масштабов незаменимой, единственно необходимой частицы социума и бытия в целом.

Из книг  $\Gamma$ . Умывакиной хотелось бы выделить сборничек «Воронежские сюжеты» (2006) — туда включены только те стихи, создание которых навеяно далеко не благополучной долей

наших старых сочинителей. Поэтесса вообще тяготеет к краевой историко-культурной проблематике, остро ощущает свою генетическую связь с местными литературными фигурами. Чаще всего в сознании Г. Умывакиной возникает образ опального Осипа Мандельштама, что, кстати, однозначно подтверждается присутствующим в указателе списком упоминаемых имён. Во власть мандельштамовской темы Г. Умывакина отдаётся с особой горячностью: в трудных судьбах поэта и его окружения (к нему принадлежала более других Анна Ахматова) ей видится невольный урок духовного подвижничества, безоглядного служения идеалу...

Галина Митрофановна, не оставляя сочинительской стези, активно участвует в различных просветительских проектах — это наглядно демонстрирует предлагаемый указатель во втором разделе публикаций. В творческом багаже нашей героини — десятки статей, рецензий, интервью. Даже поверхностного просмотра заглавий достаточно для того, чтобы понять: Г. Умывакина вовсе не замыкается в чисто стихотворных жанрах, она всегда готова к публицистическому освещению волнующих её явлений. Уверен: будущие следопыты-краеведы не без пользы для себя обратятся когда-нибудь к умывакинским материалам, дабы восстановить некоторые достопамятные эпизоды региональной старины. Такие, например, как воронежский «Год О. Э. Мандельштама» (2011): Г. Умывакина «отметилась» тогда особенно заметно (в частности, много сделала для того, чтобы в областном Литературном музее имени И. С. Никитина появилась, наконец, мандельштамовская экспозиция).

Раздел литературы, посвящённый жизни и творчеству Г. Умывакиной, тоже в своём роде показателен. Он с неопровержимостью свидетельствует: поэтесса и публицист в одном лице привлекает к себе немалое внимание со стороны филологического сообщества. На произведения Г. Умывакиной откликались в печати такие авторитетные в своей области воронежцы, как В. М. Акаткин, А. Б. Ботникова, А. П. Валагин, В. Г. Кулиничев, Т. А. Никонова, В. А. Свительский, В. П. Скобелев и др. Примечательный факт: Г. Умывакиной отведено несколько страниц в университетском учебном пособии «Воронежская поэзия второй половины XX века», составленном А. А. Житенёвым

(2010). Когда в библиографическом указателе концентрируются разбросанные по разным источникам сведения, это производит глубокое впечатление...

Сейчас без учёта «умывакинского фактора» уже невозможно представить текущий литературный процесс в нашем крае. Причём, речь следует вести не только о личном вкладе  $\Gamma$ . Умывакиной в региональную писательскую копилку (это достаточно полно зафиксировано в настоящем указателе), но также о её усилиях по самой организации этого литературного процесса. Многополезная деятельность  $\Gamma$ . Умывакиной по вовлечению в творческую среду новых дарований должна быть оценена по достоинству.

С изданием сего указателя воронежские поэзофилы получат в свои руки путеводитель по тому уникальному художественному пространству, которое создала силой своего воображения Галина Митрофановна Умывакина.

Олег Ласунский

## І. УКАЗАТЕЛЬ РАБОТ Г. М. УМЫВАКИНОЙ

## Поэзия

## 1965

- 1. Весна в Вятке // Воронеж. ун-т. 1965. 25 марта (№ 11). С. 2.
- 2. Не скачет карусельная лошадка // Молодой коммунар. 1965. 30 мая.

## 1966

3. «Мы дети. Мы же мудрецы...» ; «Не надо слов. К чему слова...» // Воронеж. ун-т. -1966. -22 марта (№ 11). - С. 2. - (Х День поэзии университета).

## 1967

4. Дорога, которой проходят дети; Простые стихи; «Нам торопиться некуда. Мы вечны...» // Начало: стихи молодых поэтов Черноземья / [худож. М. Ахунов]. — Воронеж, 1967. — С. 157—160: фот.

\*\*\*

- 5. Из цикла «Города»: «Какая белая зима…» ; «Но жить, но знать, что есть Таруса…» // Воронеж. ун-т. 1967. 25 марта (№ 11). С. 2. (ХІ День поэзии университета).
- 6. Русь ; «Запомните меня. Устои…» // Верный путь. Петропавл. р-н. 1967. 9 апр.

## 1968

7. «Гори, высокая звезда...»: «Когда высокая звезда...» ; «Но надо мной немолкнущим набатом...» ; «Гори, гори, высокая звезда...» // Молодой коммунар. — 1968. - 30 нояб.

## 1970

8. Ленинградские стихи: «Опять меня ведёт земная твердь...» ; «Воробышек, забившийся под кровлю...» // Молодой коммунар. – 1970.-7 июля.

- 9. Воронеж ; Гамлет // Воронеж. ун-т. 1971. 25 марта (№ 11). С. 2. (XV День поэзии ВГУ).
- 10. «И кто их выдумал прощанья?..» // Молодой коммунар. 1971. 21 авг.
- 11. Над детством: «Я не пойму, что сделалось со мною…»; «Я здесь стою. Я охраняю вас…» // Молодой коммунар. 1971. 31 июня.

## 1972

- 12. «И сказано-то малость...» ; «Таруса начинается с Оки...» // Воронеж. ун-т. 1972. 25 марта (№ 11). С. 2. (XVI День поэзии ВГУ).
- 13. «Я написала эти песни...» ; «Живу средь множества забот...» ; «Я вспомнила твои былые строки...» (А. С.) // Молодой коммунар. 1972.-8 марта.

## 1973

14. «А осень продолжается опять...» ; «Я написала эти песни...» // Родники : альманах. – М., 1973. – С. 112–113.

\*\*\*

- 15. Ленинградские стихи: «Опять меня ведёт земная твердь…» ; «Воробышек, прижавшийся под кровлю…» ; «Я уезжаю. Поезд скоро…» // Подъём. 1973. № 1. C. 77—78.
- 16. «Он знал, что тонет, тонет...» ; «Когда приходит срок утрат...» ; «Смеялась девочка моя...» // Молодой коммунар. 1973. 8 марта.
- 17. «Фамилии русских поэтов...» ; «Как я тогда была смела...» // Воронеж. ун-т. 1973. 23 марта (№ 11). С. 2. (XVII День поэзии университета).

## 1975

18. «Я написала эти песни…»; «Откуда взять мне сил для песни…»; В гостях у Лермонтова; «Когда рождается Елена…»; Вчера и всегда; «Смеялась девочка моя…»; Балерина; «Запомните меня. Устои…»; «И кто их выдумал – прощанья?…» // Приметы: стихи поэтов Черноземья. – Воронеж, 1975. – С. 155–161.

- 19. Восьмистишия: «Покуда ты здоровый и живой...»; «Давно мне хочется сложить...»; «А тот веронский ветрогон...»; «Не отпускай свою печаль...» // Молодой коммунар. 1975. 22 нояб.
- 20. Из новых стихов: «Над той землёй, где все мы родились...» ; «И как вчера, и как всегда...» ; «В лесу осенний догорает день...» // Коммуна. 1975. 16 нояб.
- 21. Из цикла «Поэзия танца»: Жизель ; «Зачем слова? Здесь говорят без слов...» ; Балерина // Коммуна. 1975. 27 марта.
- 22. «Художник, раненый войной…» ; «То спорим шумно, то молчим…» // Воронеж. ун-т. 1975. 25 марта (№ 10). С. 2. (Х1Х День поэзии ВГУ).

23. Струна : Годовые кольца / [худож. Г. Данич ; фот. А. Луниса]. — Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. — 32 с. : портр.

\*\*\*

- 24. О Пушкине ; «И как вчера, и как всегда...» ; «Над той землей, где все мы родились...» ; «В лесу осенний догорает день...» ; «И что бы там ни говорилось...» ; «Посмею ль тешиться своим недугом...» ; «Наверно, виновата я...» // Подъём. 1976. № 2. C. 95—96.
- 25. «Окончи песню. Не жалей…» ; «О, я б смирила вольный дух…» ; П. Антокольскому // Воронеж. ун-т. 1976. 23 марта (№ 10–11). С. 5. (ХХ День поэзии университета).
- 26. Светит горизонт: О, наша нежность... ; «В лесу осенний догорает день...» ; «И как вчера, и как всегда...» // Наш современник. 1976. № 5. С. 92–93 : фот.
- 27. У памятника ; «Всё так, чем далее, тем более...» ; «Наверно, виновата я...» ; «Душа натруженная ноет...» // Молодой коммунар. 1976. 18 дек.
- 28. Ученик ; «Наверно, виновата я...» ; «Душа натруженная ноет...» // Воронеж. ун-т. 1976. 2 марта (№ 8). С. 4.

29. «...Но в этот мир принесены...» ; «Посмею ль тешиться своим недугом...» ; «Наверно, виновата я ...» // Подъём. — 1978. —  $N_2$  6. — С. 93—94.

## 1979

- 30. «Завязав платок покруче…» ; Надпись на книге (Л. Коськову) ; «Летучий снег, ледок звенящий…» // Воронеж. ун-т. 1979. 24 окт. (№ 29). С. 4.
  - 31. Колыбельная 1942 года // Коммуна. 1979. 20 мая.
- 32. Памяти Антокольского ; «Беспомощно и безоглядно...» // Молодой коммунар. 1979. 4 окт.
- 33. Читаю книгу ; В больнице // Воронеж. ун-т. -1979. -21 марта (№ 9). С. 2. (XXIII День поэзии ун-та).

## 1980

- 34. Из лирической тетради: «Всё снег да снег... Который день...» ; «Потом три дня у нас мело...» ; «Завязав платок покруче...» // Коммуна. 1980.-27 янв.
- 35. «Под фартуками спрятав руки…»; «Своих девчонок целовала…»; «Ты скажешь: «Любимая, брось…»; «Я не считала много или мало…» // Молодой коммунар. 1980. 8 марта.
  - 36. Фотография 1921 года // Коммуна. 1980. 26 нояб.

- 37. ...И на земле моей метельной // Воронеж. ун-т. 1981. 25 марта (№ 10–11). С. 3. (ХХV День поэзии ВГУ).
- 38. «Крутые времена...» ; «Котёнок, кутёнок, ребёнок...» ; Рядовые истории // Коммуна. 1981.-8 нояб.
- 39. Ненасытная сыплет погода... // Воронеж. ун-т. 1981. 21 сент. (№ 26). С. 3.
- 40. Отец ; Милая земля ; «Своих девчонок целовала...» ; «Я не считала много или мало...» ; «Облака плывут к закату...» // Подъём. 1981. N 9. C. 96-97.

- 41. «Для одних дорога дальняя…» ; После песни ; 19 октября // Воронеж. ун-т. 1982. 25 марта (№ 10–11). С. 4. (XXVI День поэзии ВГУ).
- 42. Любимая ноша не в тягость...: «Детишек вести из детсада...» ; «Мои девчонки по лугу бегут...» ; «Эту рощу и овраги...» ; «Нечего ждать нам взамен...» // Коммуна. 1982. 7 марта.

## 1983

43. Прогулка с дочерью : стихотворения / [худож. М. А. Ляшенко ; фот. В. Гордина]. – Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1983. – 54 с. : портр.

\*\*\*

- 44. «Живу, как будто старше...» ; Кольцовский эпиграф ; «На старом свете белом...» // Коммуна. 1983. 8 марта.
- 45. Кольцовский эпиграф ; Старый профессор ; «Какие нас грели погоды!..» // Подъём. 1983. № 4. С. 113.
- 46. Мой свет земной: «Меня судьбы моей дорога...»; «Лукавить: где старик Державин?..» (Г. Н. Троепольскому); «Среди давней зимы, той, где двое когда-то встречались...»; 9 мая; «И слушала я века голос властный...» // Советская Россия. 1983. 6 окт.

## 1984

47. Хомутов С. Земные мгновения / С. Хомутов ; Свет моей земли / Г. Умывакина ; Дождь / В. Максимов : стихи. – М. : Современник, 1984. – 110 с. – («Книжки в книжке»). – Из содерж.: Свет моей земли : стихи / Г. Умывакина. – С. 33–66.

\*\*\*

48. Свет осени: «Своё отгуляв, бабье лето...» ; «Такая даль открыта взгляду...» ; «Вольной долею гонимый...» ; «Желанна дорога, да жизнь коротка...» // Коммуна. -1984.-31 окт.

- 49. Рядовые истории ; «Свет березовый, свет ясный...» ; Дождь в октябре // Подъём. 1985. № 3. С. 10.
- 50. «Чего юлить? Не в прятки ж мне водить!» ; «Не надо бояться пустых пересудов…» ; «И пророчат сердечные сбои…» ; «Злые, жалкие слёзы утру…» // Воронеж. ун-т. -1985. -22 марта (№ 9-10). С. 3. (ХХІХ День поэзии).

## 1986

51. Дорога, которой проходят дети / пер. П. Ребро ; «Она ко мне приходит часто...» / пер. В. Сыроватко // Слово земли рассветное : стихи / сост. П. Ребро. — Днепропетровск, 1986. — С. 64—65. — Укр.

\*\*\*

52. Свет осени: «Над нами – вольный свет…»; «Уж не свет ли вольной воли…»; «Свет березовый, свет ясный…» // Коммуна. – 1986. – 14 сент.

## 1987

- 53. Под небом родины моей : стихотворения / [рецензент В. В. Семёнов ; худож. С. П. Поляков ; фот. В. Петросяна]. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1987. 78, [1] с. : портр.
- 54. Тема с вариациями / пер. А. Шайхиева // Ленинский путь. Грозный, 1987. 7 июня : фот. Чечен.-ингуш.

\*\*\*

- 55. Во глубине России: «Снегами долгими повисла...» ; «Когда вы в Нерчинск не хотите...» ; «Опять восходит дымная заря...» // Коммуна. 1987.-10 февр.
- 56. Живём и пощады не просим: Солдаты ; Мольба ; Осень в России ; «Не всем же быть столичными провидцами…» ; «Я голову гордую вскину…» ; «Мы слушать привыкли вполслуха…» ; «Всё к себе да на себя…» ; «Пропадаю в разлуке и брежу тоскою дорожной…» ; «Придёт застанет нас врасплох…» ; Прощание с любовью ; «Живём и пощады не просим…» ; «И кажется: могла б я промолчать…» // Подъём. 1987. № 10. С. 11—13.

- 57. Любовь к родине: «И смородины куст тоже родина, брат...» ; «Усталых сограждан угрюмые лица...» ; У карты Воронежской области ; Стихи для старшей дочери // Знамя. 1987.  $N_2$  8. С. 3—4.
- 58. Прогулка с дочерью (О. Л.) // На родине Кольцова и Никитина. — 1987. — 20 окт. — С. 11. — Спец. прил. к журн. «Подъём»; № 10.
- 59. Современница ; У карты Воронежской области // Воронеж. ун-т. 1987. 25 марта (№ 10-11). С. 2. (ХХХІ День поэзии).
  - 60. Школа // Молодой коммунар. 1987. 14 мая.

- 61. Дочерний календарь: «Два века даль какая!» (Ане); «Обиды, распри, торг...»; «Давно таких хороших дней...»; «От вольного загула...»; «Или вправду у века на пашне...»; «И младенческий лепет...» // Коммуна. 1988.-11 окт.
- 62. «Пусть молодость глядит, тверда...»; Младшие; «Всё вроде так: не врали, не лукавили...»; Трын-трава // Воронеж. унт. -1988.-18–25 марта (№ 10–12). С. 8.- (ХХХІІ День поэзии).

## 1989

63. Кольцовский эпиграф // Русский соловей : Алексей Кольцов. Стихотворения. Стихи русских поэтов об А. В. Кольцове / [сост., вступ. ст., примеч. О. Г. Ласунского ; худож. К. Ли]. – Воронеж, 1989. – С. 212.

\*\*\*

64. «Из первых рук, ещё из первых уст…» ; «И младенческий лепет…» ; «Пусть молодость глядит, тверда…» ; «Впрок накормлены стыдною ложью…» ; Дочерний календарь // Подъём. — 1989. — № 7. — С. 107—108.

## 1990

65. Новые стихи: Есть женщины...; «Да сколько ж можно вдругорядь...»; «Не жеребцами шли в азарте...»; Русские вопросы // Коммуна. — 1990.-10 февр.

- 66. «Не отпускай свою печаль...» ; «Попробуй разрубить вопрос незнаменитый...» ; «В тюремном подвале держали по пояс в воде...» ; «Пускай я голытьба, а ты громада века...» // Молодой коммунар. 1990.-8 марта.
  - 67. Русские вопросы // Знамя. 1990. № 3. С. 3.

68. Современница ; «Сколько пропили да разбазарили...» ; «И пророчат сердечные сбои...» ; «Вдруг припомнилось нынче: когда я была молодая...» ; «В согласьи с личными проектами...» ; Школа ; «Всего-то: любить, да надеяться...» ; Любовь к Родине ; Стихи в дорогу ; «Злые, жалкие слёзы утру...» // Унив. муза. — Воронеж, 1991. — С. 254—259.

\*\*\*

69. «Жизнь болеет виной и расплатой...»: «Весь век – сплошь место лобное...»; Последняя очередь; 31 декабря 1990 года; «Своих девчонок и мальцов...»; «Что там ещё в заначке...»; «Сижу и дочке штопаю носки...»; Две строчки; Такая тишина; «Меж Рождеством и Крещеньем...»; 13 января 1991 года; «Милые, идёт большая смута...»; Отклик // Воронеж. курьер. — 1991. — 28 янв.

## 1992

- 70. Благодарность ; 22 октября 1991 года ; «Народов гнев, распад державы...» // Воронеж. ун-т. 1992. 16—31 марта. С. 3. (ХХХVІ День поэзии).
- 71. Благодарность ; «Ты галопом скакал по Европам...» ; Памяти Наташи ; «Видишь, детка, какая большая страна...» (Aнe) // Коммуна. 1992. 7 марта.

## 1996

72. «А других-то целуют, милуют, балуют, лелеют...»; «Всё к себе да на себя...»; «Или судьба дала промашку...»; «Пропадаю в разлуке и брежу тоскою дорожной...»; «...И расходились, оскользаясь...»; «Вползали в комнатёнку...»; «Любовь отбросивши рывком...»; «Неистовствует дух...»; «Горьким воздухом разлуки...»; «Вот всё и кончено: черновики...»; «Тихий сумрак

- предвечерний...» ; «Придёт застанет нас врасплох...» // Берег. 1996. 10 нояб. (№ 45). С. 15.
- 73. Дочерний календарь: «В тюремном подвале держали по пояс в воде...»; Русские вопросы; «Милые, идёт большая смута...»; 13 января 1991 года; Отклик; «Видишь, детка, какая большая страна...»; Благодарность; «Ты галопом скакал по Европам...»; «Всем мужеством муки, мычаньем её, немотою...»; Мольба; «Идёт октябрьский дождь...» // Воронеж. вести. 1996. 18 окт. (№ 39). С. 5.
- 74. Русский вопрос: «Усталых сограждан угрюмые лица...»; «Народов гнев, распад державы...»; «Чего ещё мы сдюжим...» // Воронеж. курьер. 1996. 15 окт.
- 75. «Я голову гордую вскину...» ; «Пусть молодость глядит, тверда...» // Молодой коммунар. 1996.-15 окт.

- 76. «Обиды, распри, торг…» // Воронеж. вести. 1997. 6 июня (№ 22). С. 5. (День поэзии 2).
- 77. Кольцовский эпиграф // Воронеж. вести. 1997. 24 окт. (N 42). С. 5.
- 78. Неизвестный солдат // Воронеж. вести. 1997. 9 мая (№ 18). С. 1.

## 1999

- 79. «Наверно скучно, даже глупо...» // Воронеж. вести. 1999. 4 июня (№ 24). С. 7.
- 80. Над книгой Андрея Платонова // Платонов-град. 1999. 1 сентября. С. 18. (Лит. прил. к газ. «Воронеж. курьер»).
- 81. «От вольного загула…» // Воронеж. вести. 1999. 5 марта (№ 11). С. 7.

## 2000

82. Современница ; «И пророчат сердечные сбои...» ; Школа ; Мы ; После «Потёмкина» ; Колыбельная XX века ; Антиповский ветряк (В. П. Криворучко) ; «Покуда дети празднуют рожденье...» (Л. К.) [Л. Коськову] ; Некрасовский эпиграф ; «И смородины куст тоже родина, брат...» ; «От первого слова до слова второго...» ; «Лукавить: где старик Державин?..»

(Г. Н. Троепольскому); У памятника; «Ещё ты весь в черновиках...»; «Сначала появилась ты...» (Маше); «Мы позабыли столько слов...»; «Заменишь там, прибавишь тут...»; «В лесу осенний догорает день...»; «И как вчера, и как всегда...» // «Воронеж!.. Родина. Любовь...»: Поэзия Воронежского края: хрестоматия / [сост., авт. В. М. Акаткин]. — Воронеж, 2000. — С. 597—608.

## 2001

- 83. Дар речи: «Шепчи, выговаривай, пой, голоси...» ; «Обойди меня, непруха...» ; «На тризне скорбной иль средь пития...» // Воронеж. курьер. -2001.-20 окт.
- 84. «Книгу Жизни пролистали...» ; «Ищи-свищи, кто здесь не из калек...» ; «Отходила душа: отступала, спасалась, бежала...» ; «Да разве это жизнь чересполосица...» ; «Старинной щедростью славянской...» ; «...И была моя бедная плоть...» // Берег. 2001. 26 окт. (№ 43). C. 15.

## 2003

85. «Как славно задурить, как сладко воспарить…» ; «…А шуба та давно побита молью…» ; «Речи толкали, рядом сидели…» ; «Ищи-свищи, – кто здесь не из калек…» // Воронеж. унт. – 2003. – 21 марта (№ 3). – С. 2. – (XLVII День поэзии).

## 2004

86. Воронеж. Военные фотографии: «С фотокарточки взгляд...»; «Тут дом стоял, и в доме жили люди...»; «Узнаем от отцов...»; «Товарищи из горсовета!...»; «Не боли, работай, сердце...»; Кольцовский эпиграф; «За снегом еле виден...» // Есть город в России...: стихи о Воронеже / ред.-сост. С. Н. Никулин. – Воронеж, 2004. – С. 276–280.

\*\*\*

87. «Мало избранных... И что же?» ; «Живу в деревне. Меж холмов соседних...» ; «Здесь ласточки так подлетают близ-ко...» ; Автопортрет ; «И как припечатает умная Маша...» // Берег. – 2004. – 24 дек. (№ 52). – С. 22.

- 88. «Смертельные гены в крови…» ; «Покойна речь, не тягостно молчанье…» ; «Узкими вратами, тропкой торной…» ; «Видно, случай выпал редкий…» ; «То продавщица, а то врачиха…» // Воронеж. ун-т. -2004. -25 марта (№ 5). С. 6–7. (XLVIII День поэзии ВГУ).
  - 89. Сороковины // Воронеж. курьер. 2004. 12 окт.

- 90. Дочерний календарь : сб. стихов / [худож. А. Артёмов; фот. А. Поповой]. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005.-187 с. : ил.
- 91. «...Но в этот мир принесены...»; Колыбельная 42-го года (Маме); Отец; «Нас даже краешком, крылом...»; «Послевоенным поколеньем...» // Шёл солдат...: стихи о войне / [редсост. С. Н. Никулин]. Воронеж, 2005. С. 361–364.

\*\*\*

92. «Ты галопом скакал по Европам…» ; Прощание с високосным годом ; «В рассудке здравом и при ясной памяти…» ; День меж дней // Воронеж. ун-т. -2005. -25 марта (№ 4). - С. 7. -(49-й День поэзии : спец. вып.).

## 2006

93. Воронежские сюжеты : стихи / [предисл. В. Нервина, фот.: Е. Емельянова, В. Попов]. – Воронеж : [б. и.], 2006 (Тип. «Колибри»). – 18, [1] с. : ил.

\*\*\*

- 94. Когда стоит такая тишина...: Отклик ; «Весь век сплошь место лобное...» ; Последняя очередь ; Благодарность ; Такая тишина ; 21 декабря 1993 года ; «Мы слушать привыкли вполслуха...» (А. А.) ; «...И было всё на сон дурной похоже...» ; Деревенский автопортрет ; «Идёт октябрьский дождь...» // Подъём. 2006. N 4. C. 65—70.
- 95. «Отходила душа: отступала, спасалась, бежала...»; «...И было всё на сон дурной похоже...»; «Давно пора в распыл, старьёвщику в утиль...»; «Идёт октябрьский дождь...»; «Как вы меня привыкли поучать...»; «Придёт застанет нас врас-

- плох...» / пер. Я. Лайковой // Литература и искусство. Минск, 2006.-10 марта. С.  $11: \phi$ от. Белорус.
- 96. Свет неподкупный: «Над той землей, где все мы родились...»; «Беспомощно и безоглядно...»; «Я паутинку лёгкую...»; «В лесу осенний догорает день...»; «Желанна дорога, да жизнь коротка...»; «Над нами вольный свет и шум вершинных сосен...»; «Ах, как листва на ветру облетает!..»; «Вольной долею гонимый...» // Подъём. 2006. № 11. С. 119–122: фот.
- 97. «Сжималась плоть в осаде роковой...» // Воронеж. курьер. -2006.-25 марта.
- 98. Стихи разных лет: Русь ; 19 октября ; Семейная хроника // Воронеж. курьер. 2006. 14 окт.
- 99. «То продавщица, а то врачиха…» ; Сороковины ; Послесловие // Воронеж. ун-т. 2006. 25 марта (№ 4–5). С. 13–14. (50-й День поэзии : спец. вып.).

- 100. «Как славно задурить, как сладко воспарить...» // Пушкинский ключ : [альманах] / сост., авт. предисл., послесл. Е. И. Мосина. Воронеж, 2007. С. 50. (Река времени. День поэзии 2007).
- 101. Я приехала! ; Ложка для кошки ; У морковной грядки ; Кто лучше? ; Я помощница ; Где молоко? ; Рисую деревню ; Сама себя браню ; Виноватая лисица ; Сладкий куст ; Перед сном ; Я живу! ; Деревня, до свиданья! // Собака зелёного цвета, или Шёл мышонок по паркету : сб. стихов для детей / [сост. А. В. Бондарев]. Воронеж, 2007. С. 198–203.

\*\*\*

- 102. 21 декабря 1993 года // Труд 7. 2007. 11–17 янв. (№ 2-т/1). С. 19. Прил.: с. III. (Труд-Черноземье; № 1).
- 103. «Ищи-свищи, кто здесь не из калек...» (В. Свительскому) // Воронеж. курьер. 2007. 10 марта.
- 104. «Тем временам, что кончились давно...» (А. Б. Ботниковой) // Воронеж. курьер. 2007. 12 мая.

- 105. [Памяти Виктора Гордина]: «Речи толкали, рядом сидели...»; Из поэмы «Песня без конца» // «Ясная Наташа»: Осип Мандельштам и Наталья Штемпель: к 100-летию со дня рождения Н. Е. Штемпель / сост.: П. Нерлер, Н. Гордина; предисл. П. Нерлера; науч. ред. С. Василенко. М.; Воронеж, 2008. С. 334–335. (Серия: Записки Мандельштамовского общества; т. 15).
  - 106. Памяти Наташи // Там же. С. 328-329 : фот.
- 107. Родная душа: Портрет с дочерьми; «Для одних дорога дальняя...»; В пути; Бессонница; Баба Настя; Семейная хроника; Некрасовский эпиграф; «Видишь, детка, какая большая страна...»; «Не отпускай свою печаль...»; «Шептала вишневая ветка...»; Любовь к Родине; «Нам земли родимой дали...»; Три голоса; «Старинной щедростью славянской...»; «Мы слушать привыкли вполслуха...»; Одна из нас; «Чтоб были мы добры...»; Рождественская колыбельная для Сони; «Обойди меня, непруха...»; «Есть женщины в русских селеньях...»; «В тюремном подвале держали по пояс в воде...»; Русские вопросы; «Книгу Жизни пролистали...»; Последняя очередь; «И младенческий лепет...»; «То продавщица, а то врачиха...»; Сороковины; «И как припечатает умная Маша...»; «На тризне скорбной и средь пития...» ; Благодарность // Бабий век / [сост. Г. М. Умывакина, худож. А. П. Ходюк, предисл. В. Нервина]. – Воронеж, 2008. - С. 227-260.
- 108. У карты Воронежской области; Памяти Наташи; На смерть поэта; Урок фотографии // «Я около Кольцова...»: К открытию в Воронеже памятника Осипу Мандельштаму / [сост.: Л. К. Коськов, О. Г. Ласунский, Г. М. Умывакина; худож. А. П. Ходюк]. Воронеж, 2008. С. 18–23.
- 109. «Я голову гордую вскину…»; «Над той землёй, где все мы родились…»; Отклик; «И сколько жизнь мне пальцем ни грози…»; «И младенческий лепет…»; Такая тишина; «Старинной щедростью славянской…»; «Мы слушать привыкли вполслуха…» (А. А.); «…И было всё на сон дурной похоже…»; «Ах, как листва на ветру облетает!…»; Прощание с любовью; «Чем держится душа в тщедушном этом теле…»; «Беспомощно и безоглядно…»; «Вольной долею гонимый…»; Благодарность //

Земная колыбель : антология поэзии ВГУ : [в 2 т.] / [ред.-сост. С. Н. Никулин]. – Воронеж, 2008. – Т. 2. – С. 276–285 : фот.

\*\*\*

- 110. У карты Воронежской области ; Памяти Наташи ; На смерть поэта ; Урок фотографии // Воронеж. курьер. 2008. 2 сент. : фот.
- 111. «Я голову гордую вскину…» // Воронеж. курьер. 2008. 15 нояб.

## 2009

- 112. Деревенские стансы (*Глебу*): «В грудь колотись или входи без стука...»; «Сидеть в деревне не считать ворон...»; «День начался. Покуда прадед с Глебом...»; «Я знала многое мне большего не надо...»; «А где-то там, в столице, бойкий мальчик...»; «О Спасе мой! Радей о нас, радей...»; «В зените день. А маме девяносто...»; «Я не философ: мир меня поймал...»; «Мой сладкий! Спать уходит день...»; «...Кораблец мой по воле мирных вод...» // Антология современной русской прозы и поэзии. В 2 т.: поэзия. М., 2009. Т. 2. Пламень. С. 363—368.
- 113. «Идут года стремительно на убыль...» (В.П.С.) // Человек-праздник. Владислав Петрович Скобелев : страницы жизни / [сост.: С. А. Голубков, Л. Е. Кройчик, М. А. Перепёлкин]. Самара, 2009. С. 159.
- 114. Любовь к Родине ; «То продавщица, а то врачиха...» ; Русские вопросы ; Покров день ( $E.\ Латарцевой$ ) // День поэзии. 2009 год : ежегод. альм. / сост. А. Гедымин. М. ; Воронеж, 2009. С. 176—177.

\*\*\*

115. Из цикла «Письма в Тбилиси»: «Странноприимный город...» ; «И отчего, и почему, и как...» ; «На древней, мощно вздыбленной земле...» ; «Смолчу, с три короба навру ли...» // «Лист о.к. АБГ» / «Ассоциации литераторов — АБГ» и лито «Молот О.К.». — Тбилиси (Грузия), 2009. — Янв. (№ 1). — С. 7.

- 116. 12 июля 2009 года ; Жигулинский эпиграф ; «...А птаха какая-то дела ей мало...» // День поэзии XXI век. 2010 год : альманах. СПб., 2010. С. 251—252.
- 117. Родительская суббота / [предисл. А. Б. Ботниковой]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010. 224 с. На обороте переплёта портр. Г. Умывакиной работы К. Н. Успенской (1986).

\*\*\*

- 118. Жизнь была, не примнилась...: из семейной хроники: «Сжималась плоть в осаде роковой...» (Памяти А. Валагина); Урок фотографии; Внуки; «Выбрось все обрывки, все черновики...»; Жигулинский эпиграф; «Тем временам, что кончились давно...» (А. Б. Ботниковой); Грешница (Россия, XX век); «Страниц истёртых века-вертухая...»; Рождественское послание Владимиру Рецептеру; «Оклейка окон та ещё морока!..»; 10 февраля 2010 года; «...А птаха какая-то дела ей мало...» // Унив. площадь. Воронеж, 2010. № 3. С. 101–105: фот.
- 119. Мужайся, путник...: Внуки; «Страниц истёртых векавертухая...»; Гумилёвский эпиграф; Серый дом (В. Битюцкому); Грешница (Россия, ХХ век); «Солдатский шлях и старый тракт почтовый...»; Рождественское послание в Пермь (Н. Горлановой) // Воронеж. курьер. 2010. 23 янв. Портр. Г. Умывакиной, худож. Б. Катков (1971).
- 120. Три голоса ; «Сижу и дочке штопаю носки…» ; Грешница (Россия, XX век) ; Родительская суббота ; 10 февраля 2010 года // Воронеж. телеграф. 2010. Дек. (№ 131). С. 16. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».

- 121. Воронеж. Военные фотографии; Кольцовский эпиграф; «За снегом еле виден...»; Кончается октябрь // Есть город в России...: стихи о Воронеже. Воронеж: Журн. «Подъём», 2011. С. 285–291.
- 122. «Ищи-свищи, кто здесь не из калек...» (В. А. Свительскому) // О Владиславе Анатолиевиче Свитель-

- ском. Книга памяти / [сост. Н. М. Митракова]. Воронеж : НАУКА-ЮНИПРЕСС, 2011. С. 29 : фот.
- 123. Над книгой Андрея Платонова // Воронеж Андрея Платонова : пособие для литературных странников / [текст: О. Г. Ласунский, оформ.: А. П. Ходюк, рис.: Н. В. Коньшина]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2011. 4-я стр. обл.
- 124. У карты Воронежской области // «На доске малиновой, червонной...» : Прогулка по мандельштамовским местам Воронежа / [текст: О. Г. Ласунский, предисл.: А. Б. Ботникова; оформ.: А. П. Ходюк.]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2011. 4-я стр. обл.
- 125. Ямская слобода : Опыт воронежской областной типографии. Отделение второе : лит. альм. / [ред.-сост. Д. Дьяков]. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2011. 249 с., 8 ил. Из содерж.: Бунинский эпиграф. С. 8 ; У жизни, на родимой стороне...: В ожидании Рождества. С. 21 ; «Никак не отойдёт тот век, что нами правил...» (Д. Муратову). С. 21–22 ; Гергиев и ветераны ; «За межою пограничною...». С. 22 ; «... А в бездне той, куда сокрылись годы...» (Аркадию Слуцкому). С. 23 ; Платье Ахматовой. С. 23–24 ; «Давай ещё немного погостим...». С. 24–25 ; Обрывки. С. 25–26 ; Вопросы из русской литературы. С. 244.

\*\*\*

- 126. «Выбрось все обрывки, все черновики…»; Жигулинский эпиграф; А. Слуцкому («Лавровый лист бросать привыкли в суп…») // Воронеж. ун-т. 2011. 25 марта (№ 3–4). С. 14–15. (LV День поэзии ВГУ).
- 127. «За снегом еле виден...» // Подъём. 2011. № 9. С. 219–220.
- 128. Осень в России: «Желанна дорога, да жизнь коротка...»; «На огородах сжигают ботву...»; «Идёт октябрьский дождь...»; «Листвы багряную обнову...»; «Оклейка окон та еще морока...»; «Вдоволь ветра, вдосталь сини...» // Воронеж. телеграф. 2011. Окт. (№ 140). С. 31: фот. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».

129. Прощальные аплодисменты Анатолию Абдуллаеву // Воронеж. телеграф. – 2012. – Март (№ 147). – С. 23. – Прил. к газ. «Воронеж. курьер».

# Заметки, рецензии, статьи, интервью и другие публикации

## 1966

- 130. «Здравствуй, это я!» : [о выст. худож. Иветты Салганик] // Молодой коммунар. 1966. 11 дек.
- 131. Человек среди комедиантов : [рец. на спектакль театра им. Ермоловой «Лес»] // Молодой коммунар. 1966. 24 авг. В конце текста: Инна Платонова.

## 1967

- 132. Древняя, как мир, история о любви, рассказанная драматургом А. Бруштейн, режиссёром Воронежского ТЮЗа Н. Воронковой и разыгранная актёрами театра: [о спектакле «Тристан и Изольда»] // Молодой коммунар. 1967. 12 апр.
- 133. Старая сказка на свой лад : [о балете «Спящая красавица»] // Молодой коммунар. 1967. 1 марта.

## 1968

134. Как стать министром : [о спектакле «Великоманов» в Театре драмы им. А. Кольцова] // Молодой коммунар. — 1968. — 14 дек.

## 1969

- 135. На пути к познанию : [о спектакле «Синяя ворона» в ТЮЗе] // Коммуна. 1969. 9 окт.
- 136. Платонов продолжается // Молодой коммунар. 1969. 15 нояб. Рец. на указ. : А. П. Платонов. Материалы к библиографии / сост. Н. М. Митракова. Воронеж, 1969. 46, [2] с.

- 137. Балерина. Диалог с народной артисткой РСФСР H. Валитовой // Молодой коммунар. 1970. 16 мая.
- 138. Определение творчества : [о выст. худож. Бориса Каткова «Здравствуй, Рига!»] // Молодой коммунар. 1970. 8 окт.

139. Поиски гармонии : [о сб. стихов Л. Бахаревой «Созвучие»] // Подъём. — 1971. — № 2. — С. 118—120.

## 1972

- 140. «Быть настоящим человеком очень нелегко» : [о фильме по пьесе Е. Шварца «Тень»] // Молодой коммунар. 1972. 31 окт.
- 141. «...Величье жизни в любви» : [о балете «Антоний и Клеопатра» в Воронеж. театре оперы и балета] // Молодой коммунар. 1972.-17 окт.
- 142. «Восстановим для поклоненья…» // Подъём. 1972. № 2. С. 128—130. Рец. на кн.: К. Ф. Рылеев в Воронежском крае / Б. Т. Удодов. Воронеж: Изд-во ВГУ, 1971. 94 с.
- 143. Встреча с умным собеседником // Молодой коммунар. 1972. 18 апр. Рец. на сб.: Собеседник: Портреты, этюды, исторические повествования, очерки. Воронеж: Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1971. 323 с.

## 1973

- 144. Не обмануть ребёнка // Подъём. 1973. № 5. С. 148–149. Рец. на кн.: Лето в Озерках / В. Кравченко. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1973. 176 с.
- 145. Ответственность перед зрителем : проблемы нравственного воспитания в спектаклях Воронежского ТЮЗа // Коммуна. 1973. 22 февр.
- 146. Рассказы литературоведа // Подъём. 1973. № 2. С. 138—139. Рец. на кн.: Литературные раскопки / О. Г. Ласунский. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1972. 254, [2] с.

- 147. Правда истории и правда характера : [о романе Е. Люфанова «Набат»] // Голоса времени : сб. лит.-критич. ст. / [ред.-сост. 3. Анчиполовский]. Воронеж, 1974. С. 198–209.
- 148. Право на собеседника // Молодой коммунар. 1974. 25 апр. Рец. на кн.: Собеседник : Портреты, этюды, историче-

ские повествования, очерки. – Воронеж : Центр.-Чернозём кн. изд-во, 1971.-352 с.

## 1975

- 149. Жанровое содержание пейзажной лирики А. Твардовского и категория времени // Проблемы литературных жанров. Томск, 1975. С. 169–171.
- 150. Путь к себе : [о спектакле ТЮЗа по пьесе В. Розова «В дороге»] // Молодой коммунар. 1975. 18 марта.

## 1980

151. Поэзия памяти : К 70-летию со дня рождения А. Т. Твардовского // Подъём. - 1980. - № 4. - С. 145–152.

## 1981

- 152. Над книгой Твардовского // Подъём. 1974. № 5. С. 159—160. Рец. на кн.: О литературе / А. Т. Твардовский. М.: Современник, 1973. 445 с.
- 153. Острова памяти // Подъём. 1981. № 1. С. 149–150. Рец. на кн.: Воронежские повести / В. Кораблинов. М. : Современник, 1979. 367 с.
- 154. Экзамен «по призванию» : [диплом. спектакли на сцене ТЮЗа] // Коммуна. 1981. 31 марта.

## 1984

155. Ученик истории // Подъём. – 1984. – № 3. – С. 128–130. – Рец. на кн.: Преодоление : очерк жизни и творчества В. Сёмина / Е. Джичоева. – Ростов н/Д. : Ростов. кн. изд-во, 1982. – 149 с. : ил.

- 156. Голос самой жизни : По решению Юнеско 985 год объявлен международным годом «Слова о полку Игореве» // Молодой коммунар. 1985.-12 нояб.
- 157. Солдат памяти : [выст. живописи и рисунка моск. худож. А. Гландина в обл. художеств. музее им. И. Н. Крамского] // Коммуна. 1985. 6 июля.

- 158. Не оплошать перед предками: (В год 400-летия основания Воронежа Владимиру Александровичу Кораблинову исполняется 80 лет) // Подъём. 1986. № 4. С. 129–138.
- 159. Русло памяти // Коммуна. 1986. 13 окт. Рец. на кн.: Знакомые небеса : стихи / Л. Бахарева ; [худож. В. А. Пресняков]. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1986. 142 с. : ил.
- 160. Уроки памяти : [о «воронеж. теме» в прозе В. А. Кораблинова] // Молодой коммунар. 1986. 2 авг.

## 1987

161. Родом из песни : [о выступлении барда Ю. Клячкина] // Коммуна. — 1987. — 5 нояб.

## 1988

- 162. Кому это выгодно? : [о кн. А. Жигулина «Чёрные камни». Отклик на ст. Л. Коробкова «Россказни» («Молодой коммунар», 1988, 20, 22, 24 сент.)] // Молодой коммунар. 1988. 15 окт.
- 163. «По мере судьбы моего поколенья...» : [предисл. к стихам В. Нервина] // Поколение. 1988. № 2. С. 15. Лит.-публ. прил. к газ. «Молодой коммунар».
- 164. Поколение надежды : публ. заметки : [об уроках истории и современности, о сходстве судеб чехословацк. и совет. молодёжи 80-х гг.] // Молодой коммунар. 1988. 22 нояб. ; 24 нояб. ; 1 дек.

## 1989

- 165. [Об издании сказок А. Платонова и установке в Воронеже памятника писателю] // Поколение. 1989. № 1(3). С. 2, 24. Лит.-публ. прил. к газ. «Молодой коммунар».
- 166. Перед выходом : [предисл. к кн.] // Дюжина : стихи / Воронеж. гор. молодёж. центр при ГК ВЛКСМ ; Клуб поэтов «Лик». Воронеж, 1989. С. 3–12.

## 1990

167. «Не слово – так, словцо, а мерит, как эпоха!» : [беседа с

Г. Умывакиной о времени обществ. перемен и творчестве / записал Д. Дьяков] // Молодой коммунар. — 1990. — 8 марта : фот.

## 1992

168. Из небытия: Воронежцы в тисках сталинщины: [сборник] / [сост.: Г. Умывакина, Е. Латарцева]. — Воронеж: Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1992. — 224 с. — Из содерж.: Именем самой справедливой Советской власти...: [вступ. ст.]. — С. 3—5; Подмененная жизнь. — С. 200—219.

## 1993

169. «Предполагаем жить» : [беседа с О. Ласунским и Г. Умывакиной о Воронеж. отд-нии Союза рос. писателей / записал А. Золотухин] // Независимый курьер. — 1993. — 14 апр.

## 1996

170. «Отдай меня, Воронеж...» // Воронеж. вести. — 1996. — 1 марта (№ 8). — С. 5. — Рец. на сб.: «Отдай меня, Воронеж...» : [сб. докл.] / Третьи междунар. мандельштам. чтения (29 мая — 5 июня 1994) ; [редкол.: О. Г. Ласунский [и др.]. — Воронеж : Издво ВГУ, 1995. — 379, [3] с. : ил. — В надзаг.: Мандельштам. о-во.

## 1997

- 171. Андрей Платонов наш товарищ : обращение к мэру г. Воронежа А. Н. Цапину, членам городского муниципального Совета // Воронеж. курьер. 1997. 28 авг. Среди авт.: Г. Умывакина.
- 172. [А. Платонов и увековечивание его памяти] // Воронеж. вести. -1997. -5 сент. (№ 35). С. 5.

## 1999

173. Мы все – из Платонов-града // Платонов-град. – 1999. – 1 сент. – С. 2. – Лит. прил. к газ. «Воронеж. курьер».

## 2000

174. Белоруска Л. «О, як мне балюча!» : [вступ. ст. и пер. Г. Умывакиной] // Бредень : лит. альм. – Воронеж, 2000. – № 1. – С. 56–57.

175. Под знаком сомнения... : [предисл. к кн.] // По краю времени : линия любви / Е. Латарцева. – М., 2001. – С. 3–4.

#### \*\*\*

- 176. Исполнить духовное предназначение : [беседа с  $\Gamma$ . Умывакиной о роли В. А. Свительского, о письме  $\Gamma$ . Умывакиной к А. А. Ахматовой, о молодых поэтах / записала Н. Филатова] // Воронеж. вести. − 2001. − 7 марта (№ 18). − С. 3 : фот.
- 177. «Под сводами неба и дома» : [беседа с поэтессой о назначении поэзии, о поэтах и читателях / записал В. Ткачук] // Воронеж. курьер. 2001. 20 окт. : фот. Подпись М. Седов.

K 55-летию  $\Gamma$ . Умывакиной.

178. Чем держится душа : [беседа с поэтессой о её жизни и творчестве / записала А. Жидких] // Берег. — 2001. — 12 окт. (N241). — С. 11 : фот.

К 55-летию Г. Умывакиной.

## 2002

179. Цветаева В. «Моя сестра Марина Цветаева: как я её помню» : (глава из «Записок») / подгот. текста и предисл. «Попытка «отодвинуть гору» Г. Умывакиной // Бредень : лит. альм. / сост.: С. В. Попов, А. Б. Романовский. — Воронеж, 2002. — № 2. — С. 44—45.

## 2003

180. «Это всё о том: мы одиноки» : [предисл. к кн.] // Это все о том... / В. Лещинский.— Воронеж, 2003.-C.1-2.

### 2006

181. Воронежское отделение Союза российских писателей // Воронеж. Культура и искусство / под общ. ред. И. П. Чухнова. – Воронеж, 2006. – С. 114–117 : фот.

#### \*\*\*

182. О скорбной и высокой жизни : [об открытии мемориал. доски, посвящ. приезду А. Ахматовой в Воронеж к ссыльному

- О. Мандельштаму] // Новая газ. в Воронеже. 2006. 19 мая (№ 36Р). С. 2.
- 183. Строки её жизни : [беседа с  $\Gamma$ . Умывакиной в связи с её юбилеем / записал Б. Подгайный] // Воронеж. курьер. 2006. 14 окт. : фот.

- 184. За выборами не слежу : [анализ событий недели в обзоре  $\Gamma$ . Умывакиной] // Время Черноземья. 2007. 7 нояб. (№ 9). С. 3.
- 185. Одарял бесстрашием мысли : [памяти В. А. Свительского] // Воронеж. курьер. 2007. 10 марта.
- 186. Провинциальная штучка : Откровения и преткновения поэтессы из Воронежа : [беседа с  $\Gamma$ . Умывакиной / записала  $\Pi$ . Высоцкая] // Новая газ. в Воронеже. 2007. 12 окт. (№ 78Р). С. 20—21 : фот.

## 2008

187. «Нам надо верить...» : [предисл. к сб.] // Поэтех : сб. стихотворений и переводов II Открытого фестиваля поэзии ВГТУ / [сост.: Р. Н. Бутов, В. Б. Жердева]. — Воронеж, 2008. — Вып. II. — С. 4—5.

\*\*\*

- 188. [Владимир Андреевич Добряков (26.08.1924—8.08.2008) : некролог] // Молодой коммунар. 2008. 12 авг. Среди подписей: Воронежское отделение Союза российских писателей.
- 189. Кто «заказал» поэта? Над бронзовым Мандельштамом свинцовые тучи : [беседа с  $\Gamma$ . Умывакиной о подготовке и открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму / записала А. Жидких] // Берег. 2008. 5 авг. (№ 41). С. 16.
- 190. Памятник поставить не платье сшить... : [беседа с  $\Gamma$ . Умывакиной о памятнике О. Мандельштаму / записала В. Токарева] // Новая газ. 2008. 22 июля (№ 61). С. 16.
- 191. Торжество воскрешения : [отклик об открытии памятника Мандельштаму в Воронеже] // Унив. площадь. Воронеж, 2008. N = 1. C. 110-111.
  - 192. Торжество воскрешения : [памяти Лазаря Гадаева ав-

тора памятника О. Мандельштаму в Воронеже] // Воронеж. курьер. – 2008. - 30 окт. : фот.

193. Это будет особенный памятник / Г. Умывакина, О. Ласунский, В. Добромиров : [беседа с Г. Умывакиной, О. Ласунским, В. Добромировым о подготовке и открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму / записал П. Лепендин] // Воронеж. курьер. – 2008. – 16 авг. : фот.

## 2009

194. Власть поэта и цена его победы : [о поэзии и судьбе А. Кольцова] // На родине Кольцова : 200 лет со дня рождения А. В. Кольцова. – 2009. – С. 1.

Однодневная литературная газета.

- 195. [Вступительное слово к «Короткой прозе» Галины Щёкиной] // Унив. площадь. Воронеж, 2009. № 2. С. 100.
- 196. Он вернулся в свой город... Осип Мандельштам: все круги ада: [беседа с Г. Умывакиной о её участии в мероприятиях, посвящ. 70-летию со дня гибели О. Мандельштама / записала А. Жидких] // Новая газ. в Воронеже. 2009. 15 янв. (№ 2Р). С. 22.
- 197. От «Молнии» до «Винительного падежа» : [воспоминания о поэте Олеге Шевченко] // На родине Кольцова : 200 лет со дня рождения А. В. Кольцова. 2009. С. 20 : фот.

Однодневная литературная газета.

198. Собеседник на пиру жизни // Воронеж. курьер. – 2009. – 24 окт. – Рец. на сб.: Человек-праздник. Владислав Петрович Скобелев : страницы жизни / [сост.: С. А. Голубков, Л. Е. Кройчик, М. А. Перепёлкин] ; Федер. агентство по образованию ; Самарский гос. ун-т. – Самара : Изд-во «Самарский университет», 2009. – 294 с.

## 2010

199. Из стенограммы заседания Координационного Совета Союза российских писателей: [выступление] // Четвёртый очередной отчётно-выборный Съезд Союза российских писателей, 24—25 июня 2009 г. / сост.: М. Кушникова, В. Тогулев. – Кемерово, 2010. – С.96—98.

200. Участие творческих объединений в культурном просвещении общества // Общественные организации и церковные общины : История и современность : материалы междунар. конф. – Воронеж, 2010. – С. 39–42.

\*\*\*

- 201. Открытое письмо об улице Мандельштама // Новая газ. 2010. 11 янв. (№ 01). С. 14. Среди авт.: Г. Умывакина.
- 202. Радовалась его приязни : К 105-летию Гавриила Троепольского // Воронеж. курьер. -2010.-27 нояб.
- 203. Сокровенный человек : К 70-летию профессора Владислава Свительского : [воспоминания о В. Свительском, в т. ч. Г. Умывакиной] // Воронеж. курьер. 2010. 16 февр.
- 204. «Союз российских писателей скорбит о кончине выдающейся русской поэтессы Беллы Ахатовны Ахмадулиной» : [Белла Ахатовна Ахмадулина, совет. и рос. поэтесса, писательница, переводчица (10.04.1937 29.11.2010) : некролог] // Общеписат. лит. газ. -2010.- N 12. С. 8. Среди авт.: Г. Умывакина.

- 205. Кому это выгодно? : [о кн. А. Жигулина «Чёрные камни». Отклик на ст. Л. Коробкова «Россказни» («Молодой коммунар», 1988, 20, 22, 24 сент.) : коллектив. письмо в газ. «Молодой коммунар» от 29 сент. 1988 г.] // Жигулинский век : документальная повесть / В. В. Колобов. Воронеж, 2011. С. 217—218. Среди авт.: Г. Умывакина.
- 206. О Владиславе Анатолиевиче Свительском: кн. памяти / [сост. Н. М. Митракова]. Воронеж: НАУКА-ЮНИПРЕСС, 2011. 250 с.: фот. Из содерж.: Светлый человек: [воспоминания извест. людей о В. А. Свительском, в т. ч. Г. Умывакиной и посвящения В. Свительскому]. С. 23—29; Одарял бесстрашием мысли. С. 139—141.
- 207. [Г. М. Умывакина в рубрике «Друзья братства»] // Братство это дыхание души человека / гл. ред. С. Корденко. Воронеж : Изд. братства во имя святителя Тихона Задонского, 2011. C. 18.

- 208. Воронеж читает Мандельштама : [о гор. поэт. конкурсе, посвящ. 120-летию поэта] // Молодой коммунар. 2011.-5 мая : фот.
- 209. Друг мой, Саша... : [памяти А. Валагина] // Воронеж. курьер. 2011. 12 февр.
- 210. «Пусть будут разные страницы» : [беседа с Г. Умывакиной о наиболее значит. и интерес. событиях «Года Мандельштама в Воронеже» / записал Б. Подгайный] // Воронеж. курьер. -2011.-12 нояб. : фот.
- 211. С верой в добро и справедливость : (К юбилею журн. «Подъём») : [Г. Умывакина упомянута как один из авт., печатающихся в журн. «Подъём»] // Подъём. 2011. № 1. С. 3—7.
- 212. «Самые наполненные впечатления от Платоновских чтений...» : [о Междунар. Платонов. фестивале в Воронеже] // Воронеж. курьер. 2011. 11 июня.
- 213. Урок фотографии : [о 75-летии приезда А. Ахматовой в Воронеж к ссыльному О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. 2011. 26 февр.

- 214. История одной фотографии : [о подлинной фотографии А. Ахматовой с её автографом] // Лит. Армения. -2012. -№ 1. C. 124-130.
- 215. «Как в землю закопанный клад…» : об одной фотографии Анны Ахматовой // Унив. площадь. 2012. № 5. С. 140—146.
- 216. Как вам усадьба? : [коммент. деятелей культуры, в т. ч. Г. Умывакиной, об открывшемся после ремонта Музее-усадьбе Д. Веневитинова] // Воронеж. телеграф. 2012. Июль (№ 151). С. 8—9. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 217. Осталась только музыка : [о композиторе Михаиле Носыреве] // Воронеж. телеграф. 2012. Окт. (№ 153). С. 11–13. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 218. Предостерегающая память : [о романе Н. Бельски «Воронеж»] // На родине Маршака. 2012. 3 нояб. С. 9—10.

Однодневная литературная газета.

219. Художник и модель : [о воронеж. худож. Б. Каткове (20.03.1939–21.01.2012)] // Воронеж. телеграф. – 2012. – Март

(№ 147). – С. 20–22. – Прил. к газ. «Воронеж. курьер». 220. Чудо по имени Белла : [воспоминания о Б. Ахмадулиной] // Воронеж. телеграф. – 2012. – Апр. (№ 148). – С. 26–27. – Прил. к газ. «Воронеж. курьер».

# Редакторская, составительская работа

# 1988-1989

221. Поколение / [обществ. редкол. Г. Умывакина [и др.]. – 1988. – № 1, 2 ; 1989. – № 1 (3). – Лит.-публ. прил. к газ. «Молодой коммунар».

# 1992

222. Из небытия : Воронежцы в тисках сталинщины : [сборник] / [сост.:  $\Gamma$ . Умывакина, Е. Латарцева ; под ред.  $\Gamma$ . М. Умывакиной [и др.]. – Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. издво, 1992. – 224 с.

# 1999

223. Платонов-град / Воронеж. организация Союза рос. писателей ; член редкол. Г. Умывакина. — 1999. — 1 сент. — 24 с. — Лит. прил. к газ. «Воронеж. курьер».

Однодневная газета, вышедшая к 100-летию А. П. Платонова.

#### 2008

- 224. Бабий век : [поэт. сб. / сост. Г. М. Умывакина]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. 302, [1] с. : ил.
- 225. «Я около Кольцова...» : к открытию в Воронеже памятника Осипу Мандельштаму / [сост.: Л. К. Коськов, О. Г. Ласунский, Г. М. Умывакина ; худож. А. П. Ходюк]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. 48 с.

Сборник составлен по инициативе регионального отделения Союза российских писателей.

#### 2009

226. На родине Кольцова : 200 лет со дня рождения А. В. Кольцова / редкол.: О. Г. Ласунский, Е. Г. Новичихин, И. Д. Образцов, Г. М. Умывакина, Д. С. Дьяков. – 2009. – 24 с. Однодневная литературная газета.

227. На родине Маршака / редкол.: О. Г. Ласунский, Д. С. Дьяков, В. И. Жихарев, И. Д. Образцов, Г. М. Умывакина. – 2012. – 3 нояб. – 24 с.

Однодневная литературная газета.

# Переводы

# 1984

228. Сыроватко В. Побратимы: В музее; «Что Новый год сулит мне впереди?»; «Я открыла тебя как одну из разумнейших истин...»; «Не для меня тепло любимых рук...»; «Живая искра легкого огня...»; Узнанная мелодия; Колыбельная / пер. с укр. Г. Умывакиной // Зори над Днепром: стихи поэтов Запорожья. — Воронеж, 1984. — С. 7, 118—122.

# 2000

229. Белоруска Л. «О, як мне балюча!»: «С каких это сроднились пор...»; «Впереди – полюс холода...»; В лагерном бараке; «Нас выбирайте в лидеры, мужчины!»; Символика; «От братства всех людей не отрекусь я...»; Ефросинии Полоцкой; Бессонница; Песня; «С верой в вечность – умирать не страшно...»; Беда огульная, она до всех коснулась...»; «Бессонница кричала: «Майна!», «Вира!»» / пер. с белорус. Г. Умывакиной // Бредень: Лит. альм. – Воронеж, 2000. – № 1. – С. 58–63.

\*\*\*

230. Белоруска Л. Кремлёвский орёл и Эринния: Колымская молитва; Тишина; «Впереди – полюс холода...»; Символика; «От братства всех людей не отрекусь я...»; В лагерном бараке / пер. с белорус. Г. Умывакиной; под ред. О. Хлебникова; предисл. О. Хлебникова // Новая газ. – 2000. – 30 окт. – 5 нояб. (№ 60). – С. 21.

# ІІ. ПУБЛИКАЦИИ О ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ Г. М. УМЫВАКИНОЙ

#### 1976

- 231. Галина Митрофановна Умывакина : [краткие биогр. сведения] // Наш современник. 1976. № 5. С. 192.
- 232. Пресман А. Звуки «Струны» // Воронеж. ун-т. 1976. 24 нояб. Рец. на кн.: Годовые кольца / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. 32 с. : портр.

#### 1977

- 233. Болотов А. Обещающее начало // Ленинский завет. Нижнедевицк, 1977. 10 февр. Рец. на кн.: Годовые кольца / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. 32 с. : портр.
- 234. Вышли в свет : «Струна» // Молодой коммунар. 1977. 6 янв. Рец. на кн.: Годовые кольца / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. 32 с. : портр.
- 235. Кулиничев В. Чувство сопричастности // Коммуна. 1977. 24 марта. Рец. на кн.: Годовые кольца / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. 32 с. : портр.

# 1979

- 236. Акаткин В. «Долг мой ещё не оплачен...» // Воронеж. унт. 1979. 18 апр. С. 3. Рец. на кн.: Годовые кольца / Г. Умывакина. Воронеж: Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1976. 32 с.: портр.
- 237. Шпилевая  $\Gamma$ . Жизни спасительный плен : [о стихах  $\Gamma$ . Умывакиной] // Молодой коммунар. 1979. 26 июня : фот.

# 1983

- 238. Лободов В. Любовь, тревога, надежда: Размышления над книгой стихов Галины Умывакиной // Коммуна. 1983. 27 июля. Рец. на кн.: Прогулка с дочерью / Г. Умывакина. Воронеж: Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1983. 54 с.: портр.
- 239. Свительский В. «Знаки жизни и души» // Молодой коммунар. 1983. 11 окт. Рец. на кн.: Прогулка с дочерью /

Г. Умывакина. – Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1983. – 54 с. : портр.

# 1984

- 240. Кибриков А. [Рецензия] // Лит. обозрение. 1984. № 5. С. 83. Рец. на кн.: Прогулка с дочерью / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1983. 54 с.
- 241. Скобелев В. Высокая повседневность // Подъём. 1984. № 10. С. 136—139. Рец. на кн.: Прогулка с дочерью / Г. Умывакина. Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1983. 54 с.

#### 1987

242. Краскина А. «Выйти вперёд и назваться поэтом...» // Коммуна. — 1987. — 22 нояб. — Рец. на кн.: Под небом родины моей : стихотворения / Г. Умывакина. — Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1987. - 78, [1] с.

# 1989

243. Краскина А. Выйти вперёд и назваться поэтом // Подъём. -1989.-№ 6.- C. 139–140.- Рец. на кн.: Под небом родины моей : стихотворения / Г. Умывакина. — Воронеж : Центр.-Чернозём. кн. изд-во, 1987.-78, [1] с.

## 1991

- 244. Новичихин Е. Г. Будет ли путч в зелёном доме? : [беседа с Е. Г. Новичихиным и В. Г. Гордейчевым о разделении Воронеж. писательской организации] / Е. Г. Новичихин, В. Г. Гордейчев ; записала Е. Кравченко // Молодой коммунар. 1991. 15 окт.
- 245. Нурейн Абдулла Омар. «И смородины куст тоже родина, брат...» : [взгляд иностр. студента на творчество  $\Gamma$ . Умывакиной] // Коммуна Воронеж : художеств.-публ. вып. 1991.-7 дек. Прил. к газ. «Коммуна».

#### 1996

246. Кулиничев В. Поучение жизни : [К 50-летию Г. Умывакиной] // Воронеж. вести. — 1996. — 18 окт. (№ 39). —

- С. 5: фот.
- 247. Попов А. Молодая Умывакина : Вечные мотивы // Молодой коммунар. 1996. 15 окт. : фот.
- 248. Пресман А. Мужество быть поэтом : [К 50-летию Г. Умывакиной] // Воронеж. курьер. 1996. 15 окт. : фот.

- 249. Фрумкина Р. М. О нас наискосок : [воспоминания]. М. : Рус. словари, 1997. 228 с., [8] л. ил. : портр.
- B книге приводятся тексты стихотворений  $\Gamma$ . Умывакиной.

#### 2001

- 250. Василенко С. Новые амазонки изящной словесности: [беседа с извест. прозаиком и первым секретарём Союза рос. писателей С. Василенко / записала Н. Ажгихина] // Независимая газ. 2001. 25 мая. Прил. (Круг жизни; № 10).
- 251. Горько им, горько! : [упоминается Г. Умывакина] // Лит. газ. -2001.-30 мая -5 июня (№ 22). Прил.: с. 8. (Книжный развал). Рец. на сб.: Женщины: свобода слова и свобода творчества : сб. ст. / сост. С. Василенко. М. : Изд-во «Эслан», 2001. -200 с.
- 252. Шевченко О. Открытое письмо поэту Галине Умывакиной : [о стихах и граждан. позиции Г. Умывакиной] // Воронеж. вести. 2001. 24 окт. : фот.

#### 2003

- 253. Акаткин В. «Долг мой ещё не оплачен...»: [о творчестве Г. Умывакиной] // Слово и время в пространстве поэзии / В. М. Акаткин. Воронеж: ВГУ, 2003. С. 78–82.
- 254. Чупринин С. Новая Россия: мир литературы : энцикл. слов.-справ. СПб. : Пропаганда, 2003. Т. 2. С. 535.

#### 2005

255. Жидких А. «Достало бы любви...» // Берег. – 2005. – 3 нояб. (№ 44). – С. 21. – Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. – Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. – 187 с.

- 256. Заплетин Ю. Воронеж это не география : [упоминается Г. Умывакина] // Лит. Россия. 2005. 25 марта (№ 12). С. 7.
- 257. Никонова Т. «Под знаком вины, под присмотром стыда...» // Воронеж. курьер. 2005. 6 сент. Подпись: Н. Александрова. Рец. на кн. : Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. 187 с.
- 258. Романова Л. Крест поэта : [о презентации нового сб. стихов «Дочерний календарь» (Воронеж, 2005)] // Коммуна. 2005. 31 дек.
- 259. Тимофеев Н. «По сердцу выверив маршрут» // Воронеж. вести. 2005. 21 дек. (№ 51). С. 6. Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. 187 с.

- 260. Ласунский О. Г. Умывакина Галина Митрофановна // Воронежская историко-культурная энциклопедия : Персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. Воронеж, 2006. С. 435 : фот.
- 261. Лейдерман Н. Л. Современная русская литература, 1950—1990-е годы: в 2 т.: учеб. пособие для студентов высших учеб. заведений / Н. Л. Лейденман, М. Н. Липовецкий. М. : Academia, 2006. Т. 2.: 1968—1993. 684, [2] с. Имен. указ.
- 262. Нервин В. [Предисловие] // Воронежские сюжеты : стихи / Г. Умывакина. Воронеж, 2006. С. 2.

#### \*\*\*

- 263. Валагин А. О поэте. Набросок из рабочих записей // Воронеж. курьер. -2006. -25 марта.
- 264. Гладких Н. «Пусти меня, отдай меня, Воронеж...» : [по материалам статей и сообщений воронеж. авт. об открытии мемориал. доски, посвящ. приезду А. Ахматовой в Воронеж] // 30 окт. 2006. № 65. С. 1, 4.
- 265. Горланова Н. Время Пастернака : [о Г. Умывакиной и мемориал. доске, посвящ. приезду А. Ахматовой в Воронеж к О. Мандельштаму] // Личное дело. Пермь, 2006. Дек. (№ 11).
- 266. Димова С. О чём говорили на «женском пароходе» : [о поэт. вечере Г. Умывакиной в Центр. доме журналистов] // Жур-

- налист. 2006. № 8. С. 87.
- 267. Жидких А. Воронеж Галины Митрофановны // Берег. 2006. 3–9 нояб. (№ 44). С. 20. Рец. на кн.: Воронежские сюжеты / Г. Умывакина. Воронеж : [б. и.], 2006. 18, [1] с. : ил.
- 268. Евсеенко И. Протестная литература и изящная словесность // Моск. литератор. -2006. -17 сент.
- 269. Евсеенко И. Усталость литературы : [упоминает и цитирует Г. Умывакину] // День литературы. 2006. Окт. (№ 122).
- 270. Кузнецова А.: Ни дня без книги // Знамя. -2006. -№ 9. С. 234. Рец на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. -187 с. : ил.
- 271. Подгайный Б. С одним стремленьем : [о творч. вечере  $\Gamma$ . Умывакиной в Доме актёра] // Воронеж. курьер. 2006. 31 окт. Подпись: Дм. Рыбаков.
- 272. Попова Е. В Воронеже увековечили память Анны Ахматовой // Моё. 2006. 16–20 мая (№ 20). С. 8.
- 273. Перелистывая годы // Лит. газ. 2006. 1–7 марта (№ 9). С. 1. Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. 187 с. : ил.
- 274. Рыбаков Д. С одним стремленьем : [в Доме актёра состоялся юбилейный творч. вечер поэтессы] // Воронеж. курьер. 2006. 31 окт.
- 275. Семёнова Е. Время на себе волоку // Аргументы и факты. Черноземье. 2006. Янв. (№ 3). Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. 187 с.
- 276. Ягодкин А. Одна из хранителей // Новая газ. в Воронеже. -2006.-27 янв. (№ 5Р). С. 17. Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005.-187 с.

277. [О творческом вечере воронежских писателей] // Лит. газ. -2007. -25 апр. -3 мая (№ 17-18). - С. 6. - (Литературный курьер).

- 278. Верзилина Н. Поэтический экспресс : [о выступлении Г. Умывакиной, О. Ласунского, В. Нервина и др. в Центр. Доме литераторов и лит. салоне «Булгаковский дом» (Москва)] // Воронеж. курьер. 2007. 26 апр.
- 279. «Гость города» Г. Умывакина // Город. Тольятти, 2007. № 27.
- 280. Жидких А. Страна Воронцов : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в поэт. фестивале «Воронцовая Русь» в Каменке] // Берег. -2007. -25–31 мая (№ 21). С. 20.
- 281. Житенёв А. «Душа, своих не ведая пределов...» : (Художеств. мир «Дочернего календаря» Г. Умывакиной) // Подъём. 2007. № 1. С. 168—173. Рец. на кн.: Дочерний календарь : сб. стихов / Г. Умывакина. Воронеж : Изд-во им. Е. А. Болховитинова, 2005. 187 с. : ил.
- 282. Лежанина Е. Слова и музыка Ларисы Дьяковой : [о выступлении Г. Умывакиной, Л. Дьяковой и др. в Москве] // Рос. газ. -2007.-4 июля. (Черноземье).
- 283. Лепендин П. Диалог о творчестве : [о встрече с Лазарем Гадаевым в ред. «Воронеж. курьера»] // Воронеж. курьер. 2007. 10 июля : фот.
- 284. Нервин В. Попытка осознания // Воронеж. курьер. 2010. 7 дек. Рец. на кн.: Родительская суббота / Г. Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010. 223 с.
- 285. Полунина С. Удивительное рядом : [о Г. Умывакиной, её жизни и стихах, написан. в селе Хреновом Новоусман. p-на] // Воронеж. курьер. -2007.-4 сент. : фот.
- 286. Попова А. Будем жить в «Поэтограде» // Эфир 365. 2007. 30 янв. 2 февр. (№ 4). С. 3.
- 287. Товмасян А. Шаги навстречу : [об участии Г. Умывакиной в Междунар. семинаре «Перевод как гравитационное поле взаимопроникновения культур»] // Голос Армении. 2007. 11 окт.

288. Ласунский О. Осип и Наташа : [о выступлении Г. Умывакиной на вечере, посвящ. О. Мандельштаму] // «Ясная Наташа» : Осип Мандельштам и Наталья Штемпель : К 100-

- летию со дня рождения Н. Е. Штемпель. М. ; Воронеж, 2008. С. 305.
- 289. Ласунский О. Г. Умывакина Галина Митрофановна // Воронежская энциклопедия. В 2 т. / гл. ред. М. Д. Карпачёв. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края. 2008. Т. 2 : Н–Я. С. 297 : фот.
- 290. Нервин В. Стихи, написанные женщинами : [предисловие] // Бабий век / сост. Г. М. Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. С. 3—4.
- 291. Слово к читателю // Голоса Сибири : лит. альм. / сост.: М. Кушникова, В. Тогулев. Кемерово, 2008. Вып. 8. С. 5–6.
- 292. Тилло К. К 70-летию со дня гибели Осипа Мандельштама: [об участии Г. Умывакиной в открытии памятника О. Мандельштаму] // Там же. С. 893–896.

#### \*\*\*

- 293. Бойко М. «Я должен жить, хотя я дважды умер...» : [Г. Умывакина на открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму] // Независимая газ. 2008. 11 сент. Прил.: с. 3. (Ex Libris;  $N \ge 32$ ).
- 294. В гости к «Ясной Наташе» : [в рамках Мандельштамовских дней в Воронеже лит. общественность посетила могилу Н. Е. Штемпель] // Воронеж. курьер. 2008. 20 сент. : фот.
- 295. Жидких А. С того языка: стихи, написанные женщинами // Берег. 2008. 30 мая (№ 21). С. 28. Рец. на сб.: Бабий век: [поэт. сб. / сост. Г. М. Умывакина]. Воронеж: Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. 302, [1] с.: ил.
- 296. Жидких А. «Я около Кольцова...»: Прошлое и настоящее одной книжки // Берег. 2008. 11 сент. (№ 57). С. 14. Подпись: Анна Владимирова. Рец. на сб.: «Я около Кольцова...»: К открытию в Воронеже памятника Осипу Мандельштаму / сост.: Л. К. Коськов, О. Г. Ласунский, Г. М. Умывакина. Воронеж: Центр духов. возрождения Чернозем. края, 2008. 48 с.
- 297. Ласунский О. Осип и Наташа : [упоминается  $\Gamma$ . Умывакина и её стихотворение памяти Н. Е. Штемпель] // Воронеж. курьер. 2008. 23 авг.
  - 298. Лепендин П. Ближе к сердцу: [в лит. салоне-магазине

- «Воронеж. книга» прошла презентация поэт. сб. «Бабий век»] // Воронеж. курьер. -2008. -3 июля : фот.
- 299. Лепендин П. Венок поэту // Воронеж. курьер. 2008. 5 сент. Рец. на сб.: «Я около Кольцова...» : К открытию в Воронеже памятника Осипу Мандельштаму / сост. : Л. К. Коськов, О. Г. Ласунский, Г. М. Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. 45, [2] с.
- 300. Лепендин П. Запоминаются навечно : [о встрече членов инициатив. группы по установке в Воронеже памятника О. Манделыштаму с мэром г. Воронежа С. Колиухом] // Воронеж. курьер. -2008. -5 сент. : фот.
- 301. Лепендин П. На финишной прямой : [об открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. 2008. 30 авг.
- 302. Лепендин П. Нормальный поступок нормального города: [о подготовке и открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. 2008. 5 сент.
- 303. Лепендин П. Приношения поэту : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в мероприятиях, посвящ. 70-летию со дня гибели О. Мандельштама] // Воронеж. курьер. 2008. 30 дек. : фот.
- 304. Оленина Л. Жизнь яркая, но короткая : К истории воронеж. лит. альм. : [упоминается  $\Gamma$ . Умывакина] // Воронеж. курьер. 2008.-13 мая.
- 305. Пирогов А. И срам, и хлам, и Мандельштам : [об открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. обозрение. -2008.-5 сент. (№ 32). -C.3.
- 306. Подгайный Б. Литераторы в гостях у художников : [о выступлении Г. Умывакиной, О. Ласунского и др. в галерее Х.Л.А.М. на выст. И. Затуловской, посвящ. О. Мандельштаму и А. Платонову] // Воронеж. курьер. 2008. 20 нояб. Подпись: Дм. Рыбаков.
- 307. Попова А. В Воронеже откроют памятник Осипу Мандельштаму // Эфир 365. 2008. 22 июля. (№ 30). С. 27.
- 308. Признание в любви : [о встрече писателей с ред. «Воронеж. курьера»] / подгот. Б. Подгайный // Воронеж. курьер. 2008.-5 сент. : фот.
- 309. Саубанов А. Кто ж его сошлёт? Он же памятник! : [об открытии в Воронеже памятника О. Мандельштаму] // Воронеж.

- обозрение. 2008. 5 сент. (№ 32). С. 2.
- 310. Саубанов А. Последний лист «Воронежских тетрадей» : [об открытии памятника О. Мандельштаму] // Молодой коммунар. 2008. 4 сент.
- 311. Таболова Ю. Не продаётся вдохновенье... : [о Союзе рос. писателей, книгоизд. и читателях] // Время Черноземья. -2008. -15 янв. (№ 2). С. 11.
- 312. Ткачёва Т. Бабочки над электроплиткой : Воронежские поэтессы от романтизма до реализма, от женского до бабьего : [о презентации поэт. сб. «Бабий век»] // Время Черноземья. 2008. − 8 июля. (№ 27). C. 12 : фот.
- 313. Федяшева Е. Каким будет памятник Осипу Мандельштаму // Комсом. правда. Воронеж. 2008. 8 июля.
- 314. Штанько Э. Увидеть слово : [о выступлении Г. Умывакиной, О. Ласунского и др. в галерее Х.Л.А.М. на выст. И. Затуловской, посвящ. О. Манделыштаму и А. Платонову] // Воронеж. курьер. -2008.-25 нояб.

- 315. Ласунский О. Г. Умывакина Галина Митрофановна // Воронежская историко-культурная энциклопедия : Персоналии / гл. ред. О. Г. Ласунский. Изд. 2-е, доп. и испр. Воронеж, 2009. С. 555 : фот.
- 316. Латарцева Е. Вместо эпилога... // Знаки препинания... : Стихи. Проза / Е. Е. Латарцева. Воронеж, 2009. С. 205–207 : фот.

\*\*\*

- 317. Володчинский В. В пространстве Мандельштама : [об участии Г. Умывакиной в мероприятиях, посвящ. 70-летию со дня гибели О. Мандельштама] // Воронеж. курьер. 2009. 13 янв. : фот.
- 318. Гордина Д. Пришла к Мандельштаму : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной на лит.-мемориал. митинге у памятника О. Мандельштаму] // Коммуна. 2009. 4 сент.
- 319. Жидких А. Женская против дамской : «Бабий век» на нервной воронежской почве // Новая газ. в Воронеже. 2009. 12 марта (№ 24Р). С. 20. Подпись: Анна Владимирова. Рец.

- на сб.: Бабий век : [поэт. сб. / сост.  $\Gamma$ . М. Умывакина]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2008. 302, [1] с. : ил.
- 320. Жидких А. Он вернулся в свой город... : Воронежская эпопея Осипа Мандельштама : [об участии Г. Умывакиной в мероприятиях, посвящ. 70-летию со дня гибели О. Мандельштама] // Культура. -2009. -22-28 янв. (N gamma 2). C. 4.
- 321. Лепендин П. Первый год : [о выступлении Г. Умывакиной на лит.-мемориал. митинге у памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. -2009.-5 сент. : фот.
- 322. Ляшенко М. «Я скажу это...» : (заметки любителя изящной словесности) : [цитирует предисловие  $\Gamma$ . Умывакиной к сб. «Поэтех» (Воронеж, 2008. Вып. II) // «Лист о.к. АБ $\Gamma$ » / «Ассоциации литераторов АБ $\Gamma$ » и лито «Молот О.К.». Тбилиси ( $\Gamma$ рузия), 2009. Янв. (№ 1). С. 2.
- 323. [Об участии Г. Умывакиной в мероприятиях, посвященных 70-летию со дня гибели О. Мандельштама] // Свет Твой : изд. Братства во имя святителя Тихона Задонского. -2009. Янв. (№ 11). С. 11 : фот.
- 324. Силин В. «Его стихов напев прекрасный...» : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной в честь 200-летия А. Кольцова в «Лит. некрополе»] // Коммуна. 2009. 16 окт.
- 325. Ткаченко И. Дань памяти : [о выступлении Г. Умывакиной с переводами стихов Леси Белоруски в Доме актёра] // Воронеж. курьер. 2009. 3 нояб.
- 326. Ткаченко И. «Я должен жить...» : вечер памяти О. Э. Мандельштама : [об участии Г. Умывакиной в мероприятиях, посвящ. 70-летию со дня гибели О. Мандельштама] // На родине Кольцова : 200 лет со дня рождения А. В. Кольцова. 2009. С. 13: фот.

Однодневная литературная газета.

#### 2010

- 327. Ботникова А. Б. «Прожитые» стихи : предисловие // Умывакина Г. Родительская суббота : стихи. Воронеж, 2010. C.5—6 : фот.
- 328. [ Г. М. Умывакина] // Воронежская поэзия второй половины XX века: учеб. пособие / сост. А. А. Житенёв. Воронеж:

# НАУКА-ЮНИПРЕСС, 2010. – С. 16–18.

329. Четвёртый очередной отчётно-выборный Сьезд Союза российских писателей, 24–25 июня 2009 г. / сост. М. Кушникова, В. Тогулев. – Кемерово : Кузбассвузиздат, 2010. – 283 с. : фот. – Указ. имён, псевдонимов и лит. персонажей: с. 256.

\*\*\*

- 330. Багринцева А. Дни поэзии : В Воронеже вспомнили Андрея Платонова и Осипа Мандельштама : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной у памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. 2010. 7 сент.
- 331. Ботникова А. «Прожитые» стихи : [вступ. слово к стихам Г. Умывакиной] // Унив. площадь. Воронеж, 2010. № 3. С. 101.
- 332. Гордина Д. «Я всё тебе прощаю...» : [об участии Г. Умывакиной в фильме «О, жизнь! Я всё тебе прощаю...», посвящ. А. Жигулину] // Коммуна. 2010. 23 янв.
- 333. Гордина Д. По праву памяти : 100-летию поэта Александра Твардовского : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной на митинге у мемориал. доски поэту] // Воронеж. неделя. 2010. 30 июня 6 июля (№ 26). С. 4.
- 334. Гордина Д. «Я книгой был...» : [о выступлении Г. Умывакиной у памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. неделя. -2010. -8-14 сент. (№ 36). С. 11.
- 335. Жидких А. Не поза, а честь : Издан новый поэтический сборник воронежского поэта Галины Умывакиной // Берег. 2010.-18 нояб. : фот. Рец. на кн.: Родительская суббота : стихи / Г. Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010.-223 с.
- 336. Кирьянов М. Энгельса переименуют в Мандельштама? : [о предложении Г. Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] / М. Кирьянов, С. Успенская // Молодой коммунар. 2010. 21 дек. С. 6.
- 337. Кокорева Т. Жизнь начинается, жизнь продолжается // Воронеж. телеграф. -2010. Дек. (№ 131). С. 16 : фот. Прил. к газ. «Воронеж. курьер». Рец. на кн. : Родительская суббота : стихи /  $\Gamma$ . Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010. -223 с.

- 338. Лепендин П. Особые люди : [об открытии Года А. Жигулина в Воронеже] // Воронеж. курьер. 2010. 30 янв. : фот.
- 339. Лепендин П. Улица полна неожиданностей : [о предложении  $\Gamma$ . Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Воронеж. курьер. 2010. 16 дек.
- 340. Не поза, а честь : [издан новый поэт. сб. поэтессы] // Берег. 2010.-18 нояб.
- 341. Нервин В. Попытка осознания // Воронеж. курьер. 2010.-7 дек. : фот. Рец. на кн.: Родительская суббота : стихи / Г. Умывакина. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010.-223 с.
- 342. Попов П. Яма или улица Мандельштама : [о предложении  $\Gamma$ . Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] / П. Попов, К. Чаплин // Воронеж. курьер. 2010.-28 окт.
- 343. Пустобаева Е. С 13 по 15 июля прошёл Первый Всероссийский Державинский фестиваль : [о выступлении Г. Умывакиной на фестивале] // Казанские ведомости. 2010. 16 июля.
- 344. Чалый П. Живая память : [об участии Г. Умывакиной в праздновании 80-летия А. Прасолова в Россоши] // Коммуна. 2010. 3 марта.
- 345. Черников В. Литературная весна : [о сб. «Дыхание надежды и весны» и работе Г. Умывакиной с молодыми литераторами] // Воронеж. неделя. -2010. -15–-21 сент. (№ 37). С. 4.
- 346. Ясырева А. «Не нашенский это поэт!» : Жители улицы Швейников не слишком обрадовались, узнав, что её собираются переименовать в улицу Мандельштама : [о предложении Г. Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Моё. 2010. 2 нояб. (№ 44). С. 5 : фот.

347. [Дарственная надпись Г. Умывакиной] // А. П. Платонов в печати. (1922–2009) : Из собраний О. Г. Ласунского и А. Я. Приходько в фондах Воронежской областной универсальной библиотеки им. И. С. Никитина / сост. О. Б. Калинина ; [ред. Л. В. Символокова ; вступ. ст. О. Г. Ласунского]. — Воронеж,

# 2011. – C. 104.

- Воспроизведена дарственная надпись Г. М. Умывакиной О. Г. Ласунскому от 10 июля 2000 г. на экземпляре книги из его фонда «Андрей Платонов. Записные книжки. Материалы к биографии» (М., 2000): «Олегу Ласунскому в знак общей любви к Андрею Платонову».
- 348. Нервин В. Галина Митрофановна Умывакина // Воронежцы : известные люди в истории края / ред.-сост. Ю. Л. Полевой. Воронеж, 2011. С. 182–183: фот.
- 349. [О стихотворении Г. Умывакиной, посвящ. Н. Е. Штемпель] // «На доске малиновой, червонной...» : Прогулка по мандельштамовским местам Воронежа / [текст О. Г. Ласунского ; предисл. А. Б. Ботниковой ; оформление А. П. Ходюка]. Воронеж : Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2011. С. 110.
- 350. Свительский В. А. Письма Гале Умывакиной // О Владиславе Анатолиевиче Свительском : Книга памяти / сост. Н. М. Митракова. Воронеж : НАУКА-ЮНИПРЕСС, 2011. С. 155–166.
- 351. Слуцкий А. О Славе Свительском : [упоминается Г. Умывакина] // О Владиславе Анатолиевиче Свительском : Книга памяти / сост. Н. М. Митракова. Воронеж : НАУКА-ЮНИПРЕСС, 2011. С. 128–129.
- 352. [Упоминается Г. Умывакина] // Политические репрессии в Воронеже : путеводитель / Междунар. ист.-просветит., благотвор. и правозащит. о-во «Мемориал» ; [сост.: А. Н. Акиньшин, В. И. Битюцкий, О. Г. Ласунский, К. Б. Николаев]. Красноярск : Офсет, 2011.-C. 135, 205-206.

## \*\*\*

- 353. Андреев В. И дольше века длится «День поэзии» : [о публ. стихов в новом вып. поэт. альм.] // Молодой коммунар. 2011. 5 февр.
- 354. Андреева М. Прочитать стоит : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в вечере памяти О. Мандельштама в Обл. лит. музее им. И. С. Никитина] // Воронеж. курьер. 2011. 29 дек.
- 355. Ахмедова М. Роман с жизнью : [об участии Г. Умывакиной в лит. программах I Междунар. Платонов. фестиваля, встрече с писателем А. Варламовым в б-ке им.

- А. Платонова] // Воронеж. курьер. 2011. 18 июня.
- 356. Ахмедова М. Сознательный взгляд : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в творч. встрече с В. Е. Петропавловским в б-ке им.  $\Gamma$ . Н. Троепольского] // Воронеж. курьер. 2011. 28 мая.
- 357. Ботникова А. ...Ясные строки витают меж нас... // Время культуры. -2011. Янв. (№ 7). С. 20–21: фот. Рец. на кн: Родительская суббота / Г. Умывакина. Воронеж: Центр духов. возрождения Чернозём. края, 2010. -224 с.
- 358. Гордина Д. «Я около Кольцова...» : [об открытии Года О. Мандельштама и участии Г. Умывакиной] // Коммуна. 2011. 18 янв.
- 359. Дни и книги Анны Кузнецовой : [о кн.  $\Gamma$ . Умывакиной «Родительская суббота»] // Знамя. 2011. № 12. С. 223–224.
- 360. Жидких А. Второе имя Платонова : Вышел в свет литературный альманах «Ямская слобода» : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в презентации альм. на VII Платонов. чтениях в рамках I Междунар. Платонов. фестиваля] // Берег. 2011. 10 июня : фот.
- 361. Жидких А. От Андрея до Осипа : [об участии Г. Умывакиной в создании и церемонии открытия в Обл. лит. музее им. И. С. Никитина экспозиций «Осип Мандельштам в Воронеже» и «Андрей Платонов»] // Берег. 2011. 20 дек.
- 362. Жидких А. Рифмы Кольцовского сквера: В центре города прописалась поэзия: [об участии Г. Умывакиной в неординар. лит.-визуал. проекте] // Берег. 2011. 12 апр. Подпись: Оксана Мишина.
- 363. Жидких А. Смех. И не только : [о предложении  $\Gamma$ . Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Берег. 2011. 1 апр.
- 364. Иванов С. Стоит ли воронежцам подниматься до гения Мандельштама? : [о предложении членов Союза рос. писателей, в т. ч. Г. Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Экономика и жизнь. Черноземье. 2011. 26 марта 8 апр. (№ 5). С. 1, 11–12.
- 365. Кокорева Т. Наизусть : [об участии Г. Умывакиной в жюри гор. поэт. конкурса «Воронеж читает Мандельштама»] // Воронеж. курьер. 2011.-12 апр.
  - 366. Кокорева Т. О сложном и ярком : [об участии

- Г. Умывакиной в жюри гор. поэт. конкурса «Воронеж читает Мандельштама»] // Воронеж. курьер. 2011. 5 мая.
- 367. Кокорева Т. Опыт губернской презентации: [об участии Г. Умывакиной в презентации лит. альм. «Ямская слобода» в Обл. художеств. музее им. И. Н. Крамского в рамках I Междунар. Платонов. фестиваля] // Воронеж. курьер. 2011. 18 июня: фот.
- 368. Кокорева Т. Случайные черты : [об изд. кн. памяти о В. А. Свительском и воспоминаниях Г. Умывакиной о нём] // Воронеж. телеграф. 2011. Май (№ 136). С. 28 : фот. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 369. Ласунский О. Честная работа поэта. 15 октября день рождения Галины Умывакиной // Воронеж. телеграф. 2011. Окт. (№ 140). С. 30 : фот. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 370. Лепендин П. Звучит на разных языках : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной на лит. митинге у памятника О. Мандельштаму] // Воронеж. курьер. 2011. 6 сент.
- 371. Лепендин П. Поэзия и проза : [открытие экспозиций «Андрей Платонов» и «Осип Мандельштам в Воронеже» в Обл. лит. музее им. И. С. Никитина и участии Г. Умывакиной] // Воронеж. курьер. 2011.-17 дек. : фот.
- 372. Минаева Л. Мандельштам остался без прописки : [о предложении  $\Gamma$ . Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Молодой коммунар. 2011. 8 февр.
- 373. Полтаев Г. Слободское словцо : [об альм. «Ямская слобода»] // Воронеж. телеграф. 2011. Авг. (№ 138). С. 22. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 374. Попов П. Сто лет одиночества : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной на лит. митинге, посвящ. 100-летию памятника И. С. Никитину] // Воронеж. курьер. 2011. 1 нояб.
- 375. Салатаева С. Физики увлекаются лирикой : [о Г. Умывакиной как пред. жюри Всерос. поэт. конкурса студентов сред. и сред.-спец. учеб. заведений «Поэзия душа святая»] // Призыв. Бутурлиновка, 2011. 4 мая.
- 376. Тимофеев А. Поэт и коллективные письма: Культурная комиссия предложила Мандельштаму подождать: [о предложении Г. Умывакиной переименовать ул. Швейников в ул. О. Мандельштама] // Воронеж. курьер. 2011. 5 февр.

- 377. Чашкин В. Воронеж Мандельштаму : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в вечере «Полон музыки, музы и муки...» в б-ке искусств им. А. С. Пушкина] // Коммуна. 2011. 29 дек.
- 378. Черников В. Во имя Гуттенберга : [о выступлении Г. Умывакиной с сообщением о VI Междунар. Мандельштам. чтениях в Варшаве на Дне книги в Обл. б-ке] // Коммуна. 2011. 11 окт.
- 379. Черников В. Платонов и Мандельштам на ярмарке : [о представлении на 24-ой Междунар. кн. выст.-ярмарке в Москве кн. Г. Умывакиной «Родительская суббота»] // Коммуна. 2011. 20 сент.
- 380. Черников В. По дороге жизни : [об участии Г. Умывакиной в презентации лит. альм. «Ямская слобода» в Обл. художеств. музее им. И. Н. Крамского в рамках лит. программ I Междунар. Платонов. фестиваля] // Коммуна. 2011. 22 июня: фот.
- 381. Черников В. Праздник чтения : [о выступлении Г. Умывакиной с сообщ. о VI Междунар. Мандельштам. чтениях в Варшаве на Дне книги в ВОУНБ им. И. С. Никитина] // Воронеж. неделя. -2011. -12–18 окт. (№ 41). С. 4.

- 382. Союз российских писателей. Хроника событий 2010. Кемерово: Кузбассвузиздат, 2012. С. 24, 27, 36, 46, 52, 63, 69, 84, 96, 97, 101, 128, 155, 218, 240, 310, 321, 353, 373, 389, 408, 417, 482, 519, 571, 575.
  - Об участии Г. Умывакиной в лит. событиях 2010 года.
- 383. Громова Н. Мандельштамовские дни в Варшаве. Международная конференция : [о докладе Г. Умывакиной на Мандельштам. чтениях в Варшаве] // Знамя. 2012. № 3. С. 233–234.
- 384. Жидких А. Доросли до Маршака. Воронежу презентовали литературную газету, посвящённую знаменитому писателю : [об авторах газ. «На родине Маршака», в т. ч.  $\Gamma$ . Умывакиной] // Берег. 2012. 30 окт.
- 385. Красикова Н. Дом для всех муз : [о гор. б-ке искусств им. А. С. Пушкина ; упоминается Г. Умывакина] // Воронеж. телеграф. -2012. Июль (№ 151). С. 10–11. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».

- 386. Лепендин П. Маршак главный. В Воронеже стал традицией выпуск однодневных литературных газет : [об авторах газ. «На родине Маршака», в т. ч. Г. Умывакиной] // Воронеж. курьер. 2012. 27 окт.
- 387. Лепендин П. Мемориальная редкость : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в открытии мемориал. доски Б. Эйхенбауму]// Воронеж. курьер. 2012. 31 мая.
- 388. Лепендин П. Смотреть пальцами : [о  $\Gamma$ . Умывакиной как инициаторе открытия в Воронеже выст. скульптора Лазаря  $\Gamma$ адаева] // Воронеж. курьер. 2012. 16 июня.
- 389. Майоров П. Человек слова : [о Г. Умывакиной как члене инициатив. группы по установке мемориал. доски Б. Эйхенбауму] // Воронеж. курьер. -2012.-3 марта.
- 390. Подгайный Б. «Брызнет зелени побег» : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в озеленении Мандельштам. сквера] // Воронеж. курьер. 2012.-25 окт.
- 391. Попов П. Вечная книга : [об участии Г. Умывакиной в презентации кн. О. Ласунского «Лит. прогулка по Воронежу»] // Воронеж. курьер. 2012. 18 окт.
- 392. Попов П. Переулки, ведущие к «Площади» : [об авторах альм. «Унив. площадь», в т. ч. Г. Умывакиной] // Воронеж. телеграф. -2012. Окт. (№ 153). С. 25. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 393. Ткаченко И. «Всё во мне сгорело, кроме любви : [о выступлении  $\Gamma$ . Умывакиной на круглом столе «Новомученики и исповедники духовное сокровище России] // Воронеж. телеграф. 2012. Июнь (№ 150). С. 24. Прил. к газ. «Воронеж. курьер».
- 394. Ткаченко И. Дух просвещения : [о выступлении Г. Умывакиной на конф. «Вопросы просветительской деятельности в Церкви и обществе» с сообщением о работе над экспозицией «Осип Мандельштам в Воронеже» в Обл. лит. музее] / И. Ткаченко, Ю. Штонда // Воронеж. курьер. 2012. 14 янв.
- 395. Черников В. Выпускнику гимназии : [об участии  $\Gamma$ . Умывакиной в открытии мемориал. доски Б. Эйхенбауму] // Коммуна. 2012. 1 июня.

# Стихотворные посвящения Галине Умывакиной

- 396. Ляшенко М. А. «Почему мы не беспечны?» // Из 5-ти неизданных книг : стихотворные тексты разных лет. 1979-1999 / М. А. Ляшенко. Тбилиси, 2000. C. 42.
- 397. Лещинский В. И. «В наш век иные поэтессы...» // Последнее лето / В. И. Лещинский. Воронеж, 2006. С. 34.
- 398. Слуцкий А. И. Из очень давнишних писем Галине Умывакиной: «Приезжала девочка из Москвы...»; «Я май, я маленький... Мне ночью...» // Пока я странник... : стихи / А. И. Слуцкий. Краснодар, 2008. С. 15.
- 399. Латарцева Е. Е. Реплика в споре. Под Покровом...: «Странницу, поэтку, баламутку...» ; «Когда прозрачны небеса...» ; Перед книгой...: «Когда-то в юных чаяньях...» ; «Да, минуло отрочество...» // Знаки препинания... : Стихи. Проза / Е. Е. Латарцева. Воронеж, 2009. С. 7, 19, 40–41.
- 400. Пресман А. «Закипала держава, как бурное вече...» // Под вешним знаком равноденствия / А. Пресман. Воронеж, 2011. C. 167.
- 401. Нервин В. М. «На Родине Кольцова…» // По обе стороны любви. Книга новых стихотворений / В. М. Нервин. Воронеж, 2012. С. 69.

\*\*\*

402. Пресман А. «Закипала держава, как бурное вече...» // Воронеж. курьер. – 1996. – 15 окт.

# ІІІ. ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ

# Указатель заглавий стихотворений

```
«...А в бездне той, куда сокрылись годы...» (Аркадию Слуцкому)
125
«А где-то там, в столице, бойкий мальчик...» 112
«А других-то целуют, милуют, балуют, лелеют...» 72
«А осень продолжается опять...» 14
«...А птаха какая-то – дела ей мало...» 116, 118
«А тот веронский ветрогон...» 19
«...А шуба та давно побита молью...» 85
Автопортрет 87
Антиповский ветряк (В. П. Криворучко) 82
П. Антокольскому 25
«Ах, как листва на ветру облетает!..» 96, 109
Баба Настя 107
Балерина 18, 21
«Беспомощно и безоглядно...» 32, 96, 109
Бессонница 107
Благодарность 70, 71, 73, 94, 107, 109
Бунинский эпиграф 125
В больнице 33
В гостях у Лермонтова 18
«В грудь колотись или входи без стука...» 112
«В зените день. А маме – девяносто...» 112
«В лесу осенний догорает день...» 20, 24, 26, 82, 96
В ожидании Рождества 125
В пути 107
«В рассудке здравом и при ясной памяти...» 92
«В согласьи с личными проектами...» 68
«В тюремном подвале держали по пояс в воде...» 66, 73, 107
«Вдоволь ветра, вдосталь сини...» 128
«Вдруг припомнилось нынче: когда я была молодая...» 68
Весна в Вятке 1
«Весь век – сплошь место лобное...» 69, 94
«Видишь, детка, какая большая страна...» 71, 73, 107
```

```
«Видно, случай выпал редкий…» 88
Виноватая лисица 101
Внуки 118, 119
«Вольной долею гонимый...» 48, 96, 109
Вопросы из русской литературы 125
«Воробышек, забившийся под кровлю...» 8
«Воробышек, прижавшийся под кровлю...» 15
Воронеж 9
Воронеж. Военные фотографии 121
«Вот всё и кончено: черновики…» 72
«Вползали в комнатёнку…» 72
«Впрок накормлены стыдною ложью...» 64
«Всего-то: любить, да надеяться...» 68
«Всем мужеством муки, мычаньем её, немотою…» 73
«Всё вроде так: не врали, не лукавили…» 62
«Всё к себе да на себя…» 56, 72
«Всё снег да снег... Который день...» 34
«Всё так, чем далее, тем более...» 26
Вчера и всегда 18
«Выбрось все обрывки, все черновики...» 118, 126
Гамлет 9
Гле молоко? 101
Гергиев и ветераны 125
«Гори, гори, высокая звезда...» 6
«Горьким воздухом разлуки...» 72
Грешница (Россия, ХХ век) 118, 119, 120
Гумилёвский эпиграф 119
«Да разве это жизнь – чересполосица...» 84
«Да сколько ж можно вдругорядь...» 65
«Давай ещё немного погостим...» 125
«Давно мне хочется сложить...» 19
«Давно пора в распыл, старьёвщику в утиль...» 95
«Давно таких хороших дней...» 61
«Два века – даль какая!» (Ане) 61
22 октября 1991 года 70
21 декабря 1993 года 94, 101
Две строчки 69
12 июля 2009 года 116
```

```
19 октября 41, 98
9 мая 46
День меж дней 92
«День начался. Покуда прадед с Глебом...» 112
Деревенский автопортрет 94
Деревня, до свиданья! 101
10 февраля 2010 года 118, 120
«Детишек вести из детсада...» 42
«Для одних – дорога дальняя…» 41, 107
Дождь в октябре 49
Дорога, которой проходят дети 4, 51
Дочерний календарь 64
«Душа натруженная ноет...» 27, 28
Есть женшины... 65
«Есть женщины в русских селеньях...» 107
«Ещё ты весь в черновиках...» 82
«Желанна дорога, да жизнь коротка...» 48, 96, 128
«Живём и пощады не просим...» 56
«Живу в деревне. Меж холмов соседних...» 87
«Живу, как будто старше...» 44
«Живу средь множества забот...» 13
Жигулинский эпиграф 116, 118, 126
Жизель 21
«За межою пограничною...» 125
«За снегом еле виден...» 86, 121, 127
«Завязав платок покруче...» 30, 32
«Заменишь там, прибавишь тут...» 82
«Запомните меня. Устои...» 6, 18
«Зачем слова? – Здесь говорят без слов...» 21
«Здесь ласточки так подлетают близко...» 87
«Злые, жалкие слёзы утру…» 50, 68
«...И была моя бедная плоть...» 84
«...И было всё на сон дурной похоже...» 92, 93, 109
«И кажется: могла б я промолчать...» 56
«И как вчера, и как всегда…» 20, 24, 26, 82
«И как припечатает умная Маша...» 87, 107
«И кто их выдумал – прощанья?..» 10, 18
«И младенческий лепет...» 61, 64, 107, 109
```

```
...И на земле моей метельной 37
«И отчего, и почему, и как…» 115
«И пророчат сердечные сбои...» 50, 68, 82
«...И расходились, оскользаясь...» 72
«И сказано-то – малость...» 12
«И сколько жизнь мне пальцем ни грози…» 109
«И слушала я века голос властный...» 46
«И смородины куст тоже родина, брат...» 57, 82
«И что бы там ни говорилось...» 24
«Идёт октябрьский дождь...» 94, 95, 73, 128
«Идут года стремительно на убыль...» (B.\Pi.C.) 113
«Из первых рук, ещё из первых уст...» 64
Из поэмы «Песня без конца» 105
«Или вправду у века на пашне...» 61
«Или судьба дала промашку...» 72
«Ищи-свищи, – кто здесь не из калек...» 84, 85, 103, 122
«Как вы меня привыкли поучать...» 95
«Как славно задурить, как сладко воспарить...» 85, 100
«Как я тогда была смела...» 17
«Какая белая зима...» 5
«Какие нас грели погоды!..» 45
Книгу Жизни пролистали...» 84, 107
«Когда вы в Нерчинск не хотите...» 55
«Когда высокая звезда...» 6
«Когда приходит срок утрат...» 16
«Когда рождается Елена...» 18
Колыбельная XX века 82
Колыбельная 42-го года (Маме) 91
Колыбельная 1942 года 31
Кольцовский эпиграф 42, 45, 63, 77, 86, 121
Кончается октябрь 121
«...Кораблец мой по воле мирных вод...» 112
«Котёнок, кутёнок, ребёнок...» 38
«Крутые времена...» 38
Кто лучше? 101
«Летучий снег, ледок звенящий...» 30
«Листвы багряную обнову...» 128
Ложка для кошки 101
```

```
«Лукавить: где старик Державин?..» (Г. Н. Троепольскому)
82
Любовь к Родине 68, 107, 114
«Любовь отбросивши рывком...» 72
«Мало избранных... И что же?» 87
«Меж Рождеством и Крещеньем...» 69
«Меня судьбы моей дорога...» 46
Милая земля 40
«Милые, идёт большая смута...» 69, 73
Младшие 62
«Мои девчонки по лугу бегут...» 42
«Мой сладкий! Спать уходит день...» 112
Мольба 56, 73
Мы 82
«Мы дети. Мы же мудрецы...» 3
«Мы позабыли столько слов...» 82
«Мы слушать привыкли вполслуха...» 56, 94, 107, 109
«На древней, мощно вздыбленной земле...» 115
«На огородах сжигают ботву...» 128
На смерть поэта 108, 110
«На старом свете белом...» 44
«На тризне скорбной иль средь пития...» 83, 107
«Наверно, виновата я ...» 24, 27, 28, 29
«Наверно скучно, даже глупо...» 79
Над книгой Андрея Платонова 80, 123
«Над нами – вольный свет и шум вершинных сосен...» 52, 96
«Над той землёй, где все мы родились…» 20, 24, 96, 109
Надпись на книге (\Pi. Коськову) 30
«Нам земли родимой дали…» 107
«Нам торопиться некуда. Мы вечны...» 4
«Народов гнев, распад державы...» 70, 74
«Нас даже краешком, крылом...» 91
«Не боли, работай, сердце...» 86
«Не всем же быть столичными провидцами...» 56
«Не жеребцами шли в азарте...» 65
«Не надо бояться пустых пересудов...» 50
«Не надо слов. К чему слова...» 3
Не отпускай свою печаль...» 19, 66, 107
```

```
Не скачет карусельная лошадка 2
Неизвестный солдат 78
«Неистовствует дух...» 72
Некрасовский эпиграф 82, 107
Ненасытная сыплет погода... 39
«Нечего ждать нам взамен...» 42
«Никак не отойдёт тот век, что нами правил...» (Д. Муратову)
125
«...Но в этот мир принесены...» 29, 91
«Но жить, но знать, что есть Таруса...» 5
«Но надо мной немолкнущим набатом...» 6
О, наша нежность... 26
О Пушкине 24
«О Спасе мой! Радей о нас, радей...» 112
«О, я б смирила вольный дух...» 25
«Обиды, распри, торг...» 61, 76
«Облака плывут к закату…» 40
«Обойди меня, непруха...» 83, 107
Обрывки 125
Одна из нас 107
«Оклейка окон – та ещё морока!..» 118, 128
«Окончи песню. Не жалей...» 25
«Он знал, что тонет, тонет…» 16
«Она ко мне приходит часто...» 51
«Опять восходит дымная заря...» 55
«Опять меня ведёт земная твердь...» 8, 15
Осень в России 56
«От вольного загула…» 61, 81
«От первого слова до слова второго...» 82
Отен 40, 91
Отклик 69, 73, 94, 109
«Откуда взять мне сил для песни...» 18
«Отходила душа: отступала, спасалась, бежала...» 84, 95
Памяти Антокольского 32
Памяти Наташи 71, 106, 108, 110
Перед сном 101
Платье Ахматовой 125
«Под фартуками спрятав руки...» 35
```

«Покойна речь, не тягостно молчанье...» 88

Покров день (Е. Латариевой) 114

«Покуда дети празднуют рожденье...» (Л. К.) [Л. Коськову] 82

«Покуда ты здоровый и живой...» 19

«Попробуй разрубить вопрос незнаменитый...» 66

Портрет с дочерьми 107

После песни 41

После «Потёмкина» 82

«Послевоенным поколеньем...» 91

Последняя очередь 69, 94, 107

Послесловие 99

«Посмею ль тешиться своим недугом...» 24, 29

«Потом три дня у нас мело...» 34

«Придёт – застанет нас врасплох...» 56, 72, 95

Прогулка с дочерью  $(O. \ \Pi.)$  58

«Пропадаю в разлуке и брежу тоскою дорожной...» 56, 72

Простые стихи 4

Прощание с високосным годом 92

Прощание с любовью 56, 109

«Пускай я голытьба, а ты громада века...» 66

«Пусть молодость глядит, тверда...» 62, 64, 75

«Речи толкали, рядом сидели...» 85, 105

Рисую деревню 101

Родительская суббота 120

Рождественская колыбельная для Сони 107

Рождественское послание в Пермь (Н. Горлановой) 119

Рождественское послание Владимиру Рецептеру 118

Русские вопросы 65, 67, 73, 107, 114

Русь 6, 98

Рядовые истории 38, 49

«С фотокарточки взгляд...» 86

Сама себя браню 101

«Свет березовый, свет ясный...» 49, 52

«Своё отгуляв, бабье лето...» 48

«Своих девчонок и мальцов...» 69

«Своих девчонок целовала...» 35, 40

Семейная хроника 98, 107

Серый дом (В. Битюцкому) 119

```
«Сжималась плоть в осаде роковой...» 97, 118
«Сидеть в деревне – не считать ворон...» 112
«Сижу и дочке штопаю носки...» 69, 120
«Сколько пропили да разбазарили...» 68
Сладкий куст 101
А. Слуцкому («Лавровый лист бросать привыкли в суп...») 126
«Смертельные гены в крови...» 88
«Смеялась девочка моя...» 16, 18
«Смолчу, с три короба навру ли...» 115
«Сначала появилась ты...» (Маше) 82
«Снегами долгими повисла...» 55
Современница 59, 68, 82
«Солдатский шлях и старый тракт почтовый...» 119
Солдаты 56
Сороковины 89, 99, 107
«Среди давней зимы, той, где двое когда-то встречались...» 46
«Старинной щедростью славянской...» 84, 107, 109
Старый профессор 45
Стихи в дорогу 68
Стихи для старшей дочери 57
«Страниц истёртых века-вертухая...» 118, 119
«Странноприимный город...» 115
«Такая даль открыта взгляду...» 48
Такая тишина 69, 92, 109
«Таруса начинается с Оки...» 12
«Тем временам, что кончились давно...» (А. Б. Ботниковой)
104, 118
Тема с вариациями 54
«Тихий сумрак предвечерний...» 72
«То продавщица, а то врачиха...» 88, 99, 107, 114
«То спорим шумно, то молчим...» 22
«Товарищи из горсовета!..» 86
Три голоса 107, 120
31 декабря 1990 года 69
13 января 1991 года 69, 73
Трын-трава 62
```

«Тут дом стоял, и в доме жили люди…» 86 Ты галопом скакал по Европам…» 71, 73, 92

```
«Ты скажешь: «Любимая, брось...» 35
У карты Воронежской области 57, 59, 108, 110, 124
У морковной грядки 101
У памятника 27, 82
«Уж не свет ли вольной воли…» 52
«Узкими вратами, тропкой торной...» 88
«Узнаем от отцов...» 86
Урок фотографии 108, 110, 118
«Усталых сограждан угрюмые лица...» 57, 74
Ученик 28
«Фамилии русских поэтов...» 17
Фотография 1921 года 36
«Художник, раненый войной...» 22
«Чего ещё мы сдюжим...» 74
«Чего юлить? Не в прятки ж мне водить!» 50
«Чем держится душа в тщедушном этом теле...» 109
Читаю книгу 33
«Что там ещё в заначке...» 69
«Чтоб были мы добры...» 107
«Шептала вишневая ветка...» 107
«Шепчи, выговаривай, пой, голоси...» 83
Школа 60, 68, 82
«Эту рощу и овраги…» 42
Я – помощница 101
«Я вспомнила твои былые строки...» (A. C.) 13
«Я голову гордую вскину…» 56, 75, 109, 111
Я живу! 101
«Я здесь стою. Я охраняю вас...» 11
«Я знала многое – мне большего не надо...» 112
«Я написала эти песни…» 13, 14, 18
«Я не пойму, что сделалось со мною...» 11
«Я не считала – много или мало...» 35, 40
«Я не философ: мир меня поймал...» 112
«Я паутинку лёгкую…» 96
Я приехала! 101
«Я уезжаю. Поезд скоро...» 15
```

# Именной указатель

Абдуллаев А. 129

Ажгихина Н. 250

Акаткин В. 82, 236, 253

Акиньшин А. Н. 352

Александрова Н. 257

Андреев В. 353

Андреева М. 354

Антокольский П. 25, 32

Анчиполовский 3. 147

Артёмов А. 90

Ахмадулина Б. А. 204, 220

Ахматова А. А. 125, 176, 182, 213–215, 264, 265, 272

Ахмедова М. 355, 356

Ахунов М. 4

Багринцева А. 330

Бахарева Л. 139, 159

Белоруска Л. 174, 229, 230, 325

Бельски Н. 218

Битюцкий В. И. 119, 352

Бойко М. 293

Болотов А. 233

Бондарев А. В. 101

Ботникова А. Б. 104, 117, 118, 124, 327, 331, 349, 357

Бруштейн А. 132

Бутов Р. Н. 187

Валагин А. 118, 209, 263

Валитова Н. 137

Варламов А. 355

Василенко С. 105, 250, 251

Веневитинов Д. 216

Верзилина Н. 278

Владимирова А. 296, 319

Володчинский В. 317

Воронкова Н. 132

Высоцкая П. 186

Гадаев Л. 192, 283, 388

Гедымин А. 114

Гергиев 125

Гладких Н. 264

Гландин А. 157

Голубков С. А. 113, 198

Гордейчев В. Г. 244

Гордин В. 43, 105

Гордина Д. 318, 332-334, 358

Гордина Н. 105

Горланова Н. 119, 265

Громова Н. 383

Данич Г. 23

Джичоев Е. 155

Димова С. 266

Добромиров В. 193

Добряков В. А. 188

Дьяков Д. С. 125, 167, 226, 227

Дьякова Л. 282

Евсеенко И. 268, 269

Емельянов Е. 93

Жердева В. Б. 187

Жигулин А. 162, 205, 332, 331, 338

Жидких А. 178, 189, 196, 255, 267, 280, 295, 296, 319, 320,

335, 360, 361–363, 384

Житенёв А. А. 281, 328

Жихарев В. И. 227

Заплетин Ю. 256

Затуловская И. 306, 314

Золотухин А. 169

Иванов С. 364

Калинина О. Б. 347

Карпачёв М. Д. 289

Катков Б. 119, 138, 219

Кибриков А. 240

Кирьянов М. 336

Клячкин Ю. 161

Кокорева Т. 337, 365-368

Колиух С. 300

Колобов В. В. 205

Кольцов А. В. 63, 194, 226, 296, 299, 324

Коньшина Н. В. 123

Кораблинов В. А. 153, 158, 160

Корденко С. 207

Коробков Л. 162, 205

Коськов Л. К. 30, 82, 108, 225, 296, 299

Кравченко В. 144

Кравченко Е. 244

Красикова Н. 385

Краскина А. 242, 243

Криворучко В. П. 82

Кройчик Л. Е. 113, 198

Кузнецова А. 270, 359

Кулиничев В. 235, 246

Кушникова М. 199, 291, 329

Лайкова Я. 95

Ласунский О. Г. 63, 108, 123, 124, 146, 169, 170, 193, 225–227, 260, 278, 288, 289, 296, 297, 299, 306, 314, 315, 347, 349, 352, 369

Латарцева Е. 114, 168, 175, 222, 316, 399

Лежанина Е. 282

Лейдерман Н. Л. 261

Лепендин П. 193, 283, 298, 299–303, 321, 338, 339, 370, 386–388

Лещинский В. И. 180, 397

Ли К. 63

Липовецкий М. Н. 361

Лободов В. 238

Лунис А. 23

Люфанов Е. 147

Ляшенко М. А. 43, 322, 396

Майоров П. 389

Максимов В. 47

Мандельштам О 105, 108, 182, 189–193, 196, 201, 208, 210, 213, 225, 265, 288, 285, 292, 293, 296, 297, 299–303, 305–307, 309, 310, 313, 314, 317, 318, 320, 321, 323, 326, 330, 334, 336,

339, 342, 346, 354, 358, 361, 363–366, 370–372, 376, 377, 379, 394

Маршак С. Я. 227, 384, 386

Минаева Л. 372

Митракова Н. М. 122, 136, 206, 350, 351

Мишина О. 362

Мосин Е. И. 100

Муратов Д. 125

Нервин В. 93, 107, 163, 262, 278, 284, 290, 341, 348, 401

**Нерлер** П. 105

Никитин И. С. 374

Николаев К. Б. 352

Никонова Т. 257

Никулин С. Н. 86, 91, 109

Новичихин Е. Г. 226, 244

Носырев М. 217

Нурейн Абдулла Омар 245

Образцов И. Д. 226, 227

Оленина Л. 304

Пастернак Б. 265

Перепёлкин М. А. 113, 198

Петропавловский В. Е. 356

Петросян В. 53

Пирогов А. 305

Платонов А. П. 80, 123, 136, 165, 171–173, 223, 306, 314,

330, 347, 360, 361, 371, 379

Платонова И. 131

Подгайный Б. 183, 210, 271, 306, 308, 390

Полевой Ю. Л. 348

Полоцкая Е. 229

Полтаев Г. 373

Полунина С. 285

Поляков С. П. 53

Попов А. 247

Попова А. 286, 307

Попов В. 93

Попов П. 342, 374, 392

Попов С. В. 179

Попова А. 90, 286, 307

Попова Е. 272

Прасолов А. 344

Пресман А. 232, 248, 400, 402

Пресняков В. А. 159

Приходько А. Я. 347

Пустобаева Е. 343

Пушкин А. С. 24

Ребро П. 51

Рецептер В. 118

Розов В. 150

Романова Л. 258

Романовский А. Б. 179

Рыбаков Д. 271, 274, 306

Рылеев К. Ф. 142

Салатаева С. 375

Салганик И. 130

Саубанов А. 309, 310

Свительский В. А. 103, 122, 176, 185, 203, 206, 239, 350, 351, 368

Седов М. 177

Семёнов В. В. 53

Семёнова Е. 275

Сёмин В. 155

Силин В. 324

Символокова Л. В. 347

Скобелев В. П. 113, 198, 241

Слуцкий А. 125, 126, 351, 398

Сыроватко В. 51, 228

Таболова Ю. 311

Твардовский А. Т. 149, 151, 152, 333

Тилло К. 292

Тимофеев А. 376

Тимофеев Н. 259

Ткачёва Т. 312

Ткаченко И. 325, 326, 393, 394

Ткачук В. 177

Товмасян А. 287

Тогулев В. 199, 291, 329

Токарева В. 190

Троепольский Г. Н. 46, 82, 202

**Удодов Б. Т.** 142

Успенская К. Н. 117

Успенская С. 336

Федяшева Е. 313

Филатова Н. 176

Фрумкина Р. М. 249

Хлебников О. 230

Ходюк А. П. 107, 108, 123, 124, 225, 349

Хомутов С. 47

**Цапин А. Н.** 171

Цветаева В. 179

Цветаева М. 179

Чайкин В. 377

Чалый П. 344

Чаплин К. 342

Черников В. 345, 376–381, 395

Чупринин С. 254

Чухнов И. П. 181

Шайхиев А. 54

Шварц Е. 140

Шевченко О. 197, 252

Шпилевая Г. 237

Штанько Э. 314

Штемпель Н. Е. 105, 288, 294, 297, 349

Штонда Ю. 394

Щёкина Г. 195

Эйхенбаум Б. 387, 389, 395

Ягодкин А. 276

Ясырева А. 346

# Галина Митрофановна Умывакина

# Биобиблиографический указатель (1965–2012)

Оригинал-макет выполнен в отделе краеведения ВОУНБ имени И. С. Никитина

Составитель Т. Ф. Рыбакова Под редакцией О. Б. Калининой, Т. И. Шишкиной

Государственное бюджетное учреждение культуры Воронежской области Воронежская областная универсальная научная библиотека имени И. С. Никитина

Отдел краеведения: +7 (473) 255-43-39

E-mail: kraevednb@.mail.ru 394018, Воронеж, пл. Ленина, 2

## Подписано в печать 12.11.2012

Усл. печ. л. 4,18 Тираж 100 экз.